

LA OBRA DEL ANARQUISMO

Después del atentado contra el Rey

De madrugada

Esta madrugada manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que no era exacto lo que se hubiese inhihido la jurisdicción ordinaria.

Anoche conferenciaron por teléfono los señores Alba y Barroso. Este le dijo que el Juzgado seguía tomando declaraciones a varios testigos, estando relacionadas aquéllas con la detención del anarquista Mauro Bajatierra.

Después volverá a tomar declaración al detenido para comprobar algunos extremos.

Anoche visitaron al ministro de la Gobernación muchos senadores y diputados para protestar del atentado. También estuvo el senador republicano Sr. Labra para protestar igualmente del infame atentado. El ministro agradeció al Sr. Labra ese rasgo noble, cual corresponde a una personalidad de las cualidades del senador republicano.

En la Dirección General de Policía

En la Inspección de guardia de la Dirección General de Seguridad se guardaba anoche reserva absoluta de cuantas gestiones se practicaban por la Policía.

Los encargados del gabinete fotográfico y dactiloscópico, Sres. Mora y Margareto, que retrataron a Sancho Alegre, sólo nos facilitaron escasos detalles relacionados con éste.

Sancho, fichado en Francia

Ya hemos dicho que en la Dirección de Seguridad sabían que Sancho Alegre había sido expulsado de Francia; pero esta circunstancia interesante se supo gracias a la perspicacia de los encargados del gabinete fotográfico.

Al ordenar a Sancho que se sentara para obtener su retrato, éste lo hizo de manera que demostraba que ya otras veces había sido fotografiado por la Policía, porque se pegaba al respaldo, como dicen en su argot los que frecuentan aquel gabinete.

A todos los delinquentes que se les hacen fotografías les obligan a ponerse bien derechos, para que así den la medida exacta de busto, y Sancho se sentó con toda tranquilidad, arrellenándose en el asiento y adoptando la posición en que se acostumbra a poner.

El policía Sr. Mora le preguntó entonces: —¿Ha sido retratado alguna vez por la Policía?

—Sí, señor—respondió Sancho—una vez en París y otra en Marsella.

En París estaba fichado como anarquista, según noticias que hemos podido obtener anoche.

Otro testigo presencial

Ante el inspector de guardia de la Dirección de Seguridad compareció anoche D. Ramón Gironés Iglesias, testigo presencial del atentado.

Manifestó sus deseos de prestar declaración, y dijo que Sancho se le acercó en la calle de Alcalá y le preguntó, señalando a un grupo de generales y oficiales que venían a caballo a larga distancia, si allí vendría el Rey.

—Creo que sí—respondió el Sr. Gironés,— y entonces el anarquista echó a andar al encuentro del grupo de jinetes, siempre pegado a la acera derecha de la calle de Alcalá, bien despacio y con tranquilidad aparente.

El inspector le rogó al Sr. Gironés que se personara ante el juez, Sr. Martínez Enriquez, que instruye el sumario, y así lo hizo el testigo.

M. Peac, filatélico

El francés M. Peac, a quien se suponía cómplice en el atentado contra S. M., fué detenido hace un año, como hemos indicado, por la Policía de espectáculos, cumpliendo las severas órdenes que el Sr. Fernández Llanos dió con respecto de la venta de billetes.

Cuando el Sr. Mora fué a retratarlo al Juzgado, dijo M. Peac:

«Usted me ha retratado ya. El año pasado, que fui detenido por vender un billete de los toros, que no podía utilizar yo.»

M. Peac es un gran coleccionista de sellos y posee algunos de verdadero valor.

Hace unos días que venía anunciando en los periódicos que compraba y vendía sellos antiguos y modernos.

Por hablador

Ante la Inspección de guardia de la Dirección de Seguridad compareció anoche un individuo que había sido detenido en uno de los tranvías del barrio de Salamanca, por un cabo del Cuerpo de Orden público, perteneciente al distrito de Buenavista, porque iba diciendo a voces que el anarquismo de acción le encantaba y cosas por el estilo.

El detenido fué remitido al Juzgado de guardia.

En el Juzgado de guardia

Más declaraciones

Como decimos en otro lugar, la Policía de la brigada especial detuvo ayer, a las cuatro de la tarde, a Mauro Bajatierra Morán; su mujer, Julia Agudo Balderas; Cesáreo Pajares García, y su mujer, Brigida Agudo Balderas, hermana de Julia

Los cuñados de Bajatierra vinieron hace muy poco de Abolera (Guadalajara), con el objeto de cobrar unos alcances de Cuba, hospedándose en la calle de Torrijos, 16, ó sea en casa de sus hermanos.

Declara Bajatierra

Mauro Bajatierra Morán, de veintiocho años, casado, de oficio panadero, que habita en la calle de Torrijos, 16, patio, es socio de la Casa del Pueblo y presidente de la Federación de Peones en general.

Declaró que hacia el 15 ó el 17 del pasado mes de marzo, sin que pueda precisar la fecha, le fué presentado un desconocido, que luego resultó llamarse Rafael Sancho Alegre, por un tal Gómez, que es socio de la Sociedad de Peones en general, domiciliada en la Casa del Pueblo.

El objeto de la presentación era proporcionar trabajo a Sancho, que acababa de llegar de Barcelona, de donde había salido por disgustos de familia.

Gómez dijo a Mauro que Sancho Alegre era anarquista, y como tal y en calidad de correligionario lo presentaba a Mauro, porque éste confiesa paladinamente que es anarquista. Mauro les dijo que todos juntos irían a ver a un correligionario que tenía un taller de marmolista en la calle de la Florida, 14, y allí se encaminaron.

Al llegar Gómez, Bajatierra y Sancho a casa del marmolista Lozano, Mauro dijo a éste: «Aquí os presento a un camarada vuestro», pues Lozano es también anarquista.

Allí estuvieron hablando y convinieron en presentar a Sancho en la Casa del Pueblo, a fin de que se afiliara a la Sociedad de resistencia de su oficio, ó sea a la de Carpinteros de Taller.

Como era natural, en la Sociedad dijo que venía de Barcelona y le exigieron la documentación societaria, que no presentó en el acto.

Después de convenir cuándo debía volver por la secretaría de la Sociedad de Carpinteros de Taller, salieron de la Casa del Pueblo, y Sancho indicó a Bajatierra que carecía de recursos.

Bajatierra llevó a Sancho a su casa, quedando en que comería allí hasta que encontrara trabajo; pero que no podía dormir en su casa.

Se comprendió que trabajando como panadero durante la noche y quedándose sola su mujer en casa, no le pareció bien a Bajatierra que Sancho durmiera en su casa, que es muy pequeña.

Pensó aquél en que el catalán durmiera en casa de Eusebio Martín, secretario de la Sociedad de Peones, que habita no sabe si en la calle de Buenavista ó en la de Zurita, ignorando también el número.

Y así sucedió. Durante los días que estuvo sin ocupación, Sancho comió en casa de Bajatierra y durmió en la de Eusebio Martín.

Pero tan pronto como Sancho encontró trabajo en la calle de Santa Agueda, según queda dicho, por mediación de la Sociedad de su oficio, Bajatierra le buscó hospedaje, porque su mujer también le instaba a ello.

Pensaron en una tal Blasa, que vive en la calle de Torrijos, 14, y que sabían que admitía huéspedes. Esta, al principio, aceptó; pero, después, con un pretexto que el declarante no concreta, se negó a recibir a Sancho.

Sin embargo, le recomendó a una tal Gabina, que vive en la calle del General Pardiñas, núm. 7, donde, en efecto, fué admitido, como es ya público y notorio.

Añade Bajatierra que desde entonces veía muy poco a Sancho, al mismo tiempo que asegura que le entregaba el dinero sobrante de sus gastos.

Alguna vez lo encontró en la Casa del Pueblo, asegurando que le regañó cariñosamente porque no iba a verle.

Sancho contestó que estaba muy atareado, de modo que no iba a verle por falta de tiempo. Bajatierra le indicó que podrían verse en la peluquería, a donde iba los sábados por la mañana.

Ocurrió esto el día 2 del corriente y, en efecto, se encontraron en ella anteayer sábado, a las diez y media de la mañana.

Extrañado Bajatierra de que a esta hora no trabajase Sancho, se lo preguntó, a lo cual éste dió una excusa.

Le dijo que no tenía baúl y que le enviaría un paraguas para que se lo guardase, quedando en verse anteayer, sábado, en la Casa del Pueblo; pero, según Bajatierra, Sancho no compareció.

Ayer domingo, por la mañana, le remitió, por medio de una niña, el paraguas citado y al mismo tiempo le escribía una carta pidiéndole las últimas siete pesetas del dinero que le había guardado, pues en otras ocasiones ya le había pedido diez pesetas.

Después de esto, a eso de las once de la mañana, encontró a su familia y se fueron a ver la fiesta de la jura de la bandera, volviendo a casa todos juntos, sin que supiera una palabra de lo ocurrido ni de nada, sino que a las tres se presentó la Policía y le detuvo, como igualmente a su mujer y sus cuñados.

Declara Julia

Julia Agudo no incurre en su declaración en grandes contradicciones con respecto a la declaración de su marido, pues únicamente

dice que hará cosa de mes y medio que fué presentado Sancho en su casa.

No sabe si su marido es anarquista, ni sabía desde luego que lo fuera Sancho.

Añade que a eso de la diez y media fueron a buscar a su marido, y todos juntos a la Castellana, donde alquilaron cuatro sillas y estuvieron hasta la una ó cosa así.

Los cuñados

Tampoco las declaraciones de los cuñados tienen ningún interés, pues se limitan a decir que vinieron de su pueblo para gestionar el cobro de alcances de Cuba y que fueron hoy con su hermana y su cuñado a la Castellana.

Pedro Francisco Pac

El francés detenido, llamado Pedro Francisco Pac Castaing, natural de Bagnères de Luchon, soltero, de treinta y nueve años, profesor de francés, declaró detallando todo cuanto ha hecho desde las ocho de la mañana de ayer domingo hasta el preciso momento de ocurrir el atentado.

Dice que salió de su casa a las ocho y dió un paseo en bicicleta hasta las nueve.

Estuvo con un amigo, con quien estaba citado para recoger unos billetes de toros; fueron a la calle de la Victoria, y, como no habían podido adquirir los billetes, se fué a su casa, y con su amigo y discípulo Sr. Jiménez salió a las once de la mañana. Fueron a la Castellana; bajaron por el Prado, y después se metieron en La Elipa, donde tomaron cerveza, no saliendo del café hasta que oyeron los disparos, yendo tras del regicida, como otras muchas personas.

Se dedica a dar lecciones particulares de francés y es profesor de la academia Alge.

Registros policíacos

La brigada móvil continuaba a última hora practicando importantes diligencias.

Se han llevado a cabo registros domiciliarios, que continuarán durante el día de hoy, con la natural reserva.

Declara Eusebio Martín

El secretario de la Sociedad de Peones se ve complicado aquí, según dice, sin comerlo ni beberlo, pues él se limitó a dejar que un individuo, de quien no sabía una palabra, durmiera en su casa; no sólo no le conocía, sino que no llegó a verle, pues cuando Gámez y Bajatierra le hablaron de si quería que durmiese en su casa el que ha resultado llamarse Rafael Sancho Alegre, se encontraba en casa de su madre, que se hallaba gravemente enferma, y no fué a su domicilio propio hasta pasados unos días.

De la declaración de Eusebio Martín resulta plenamente demostrado que ni de vista siquiera conocía al sujeto en cuestión.

El Juzgado de Chamberí se ha constituido definitivamente para instruir este proceso, pues ha sido nombrado juez especial el señor Martínez Enriquez, y escribano el Sr. Muzas. A las actuaciones ha asistido el fiscal del Tribunal Supremo, D. Martín Rosales, el presidente de la Audiencia, el fiscal Sr. Toledo, el teniente fiscal Sr. Mena, el juez ya nombrado, D. José Martínez Enriquez, y el escribano también indicado Sr. Muzas, a quienes ayudan los Sres. Varela, Yagüe, Bascones y González.

Declara Sancho Alegre

A las cuatro de la madrugada comienza a declarar el regicida, que está sentado entre cuatro guardias de Seguridad.

Dice que es hijo de padre desconocido y que su madre, difunta, se llamaba Carmen Sancho Alegre.

En España no ha sido procesado.

Tiene unos tíos que viven en Barcelona: D. Raimundo Miguel y doña Concepción Sancho, que habitan en la plaza de San Juan, número 2, piso segundo segunda, y D. Ramón Sancho Alegre y su esposa, doña Dolores Xifré, en la calle de Mallorca, núm. 508, piso segundo segunda.

Casó hace más de cuatro años con Rosa Hemo, que vivía en la calle de Coll y Vehi, 93, tienda.

A mitad de febrero, próximamente el día 18 ó 19, vino a Madrid en busca de trabajo.

El primer día, que, como el segundo, pasó en la calle, durmiendo en ella, fué a la Casa del Pueblo para ver si le proporcionaban trabajo; pero no le hicieron caso por carecer de documentación societaria.

Al tercer día, por la mañana, fué a la estación del Mediodía con ánimo de marcharse a Barcelona sin billete, por carecer de dinero; pero los agentes de la ronda especial de Policía le detuvieron, le llevaron a la Dirección de Seguridad, y a las tres horas le pusieron en libertad, no sin preguntarle si tenía relación con anarquistas de Barcelona.

Después de vagar por las calles llegó a la plaza del Progreso, según dice Sancho; se paró a oír tocar el acordeón a una joven y entabló conversación con un desconocido, que después resultó llamarse Gámez.

A éste le dió a entender que tenía amor a las ideas anarquistas, y entonces Gámez le prometió presentarle a un amigo suyo anarquista, que le proporcionaría trabajo.

Fueron aquella misma mañana a la Casa del Pueblo y hallaron a Mauro,

Después incurre en bastantes contradicciones respecto a la declaración de Mauro, porque no concreta respecto a las veces que comió en casa de Mauro, ni dice una palabra del taller de marmolista de Lozano.

También se contradice respecto a la entrega del dinero que le guardaba Mauro, pues Sancho asegura que no se lo entregó Mauro, sino que su señora se encargó de comprarle ropa interior para reponer la que había traído.

Tampoco está de acuerdo con lo dicho por Mauro respecto a las veces que se vieron, ni del momento en que se vieron en la peluquería.

Aseguró también que ha estado tres veces en Francia, un mes próximamente cada una, en Toulouse y otras poblaciones.

Respecto a lo que hizo durante la tarde y la noche del sábado, manifiesta que fué a comprar el arma por la tarde; después a su casa, a eso de las ocho y media, a cenar, y desde su domicilio se encaminó a la Casa del Pueblo, donde tomó café y estuvo sin hablar con nadie hasta cerca de las dos de la madrugada. Se fué a su casa y se acostó inmediatamente después.

Levantóse ayer a las ocho y media de la mañana; salió de casa, yéndose a la Castellana, donde estuvo hasta poco tiempo antes de terminar la jura de la bandera.

Bajó por la Castellana y Recoletos, y se paró frente a las obras del Banco del Río de la Plata, donde trabó conversación con unas señoras acerca del paso de la comitiva y de los moros. Las dijo que no sabía de cierto si pasarían; pero que, según el plano de A B C, debían pasar por allí.

Sobre unos treinta y cinco minutos después llegaba a dicho punto el Monarca; dió tres pasos hacia él y con el arma de que iba provisto disparó al Rey, sin poder determinar cuántas veces, ni a qué parte del cuerpo apuntó.

No tiene cómplices a juzgar por sus manifestaciones y achaca solamente a falta de dinero lo que ha hecho.

Ni con los anarquistas franceses, ni con los españoles, ha sostenido nunca, según asegura, relaciones de amistad; pero, en cambio, simpatiza mucho con esas ideas.

Sólo se propuso llamar sobre sí la atención.

Rafael Sancho terminó su declaración repitiendo que no tenía cómplices ni se proponía otra cosa que dar satisfacción a un impulso suyo, personal, de venganza contra los que gobiernan el pueblo, inspirado en las ideas ácratas que profesa, y que se acentuaban cada vez más con las penurias que pasaba, por no encontrar facilidades para vivir a su gusto.

Dijo que pertenece al grupo societario de «Los sin patria» y nada más.

Sancho, Mauro y Peac a la cárcel

Amanecía cuando el Juzgado suspendió su penosísima labor, por haber terminado de tomar declaración a todos los detenidos y testigos.

La última disposición que dictó el juez, señor Martínez Enriquez, fué la de prisión contra el regicida Rafael Sancho, que va incomunicado, el anarquista Mauro y el profesor de francés Pedro Francisco Peac, como detenidos, y también con orden de incomunicación absoluta.

Estos fueron trasladados a la Cárcel celular a las siete y media de la mañana, en tres carruajes buscados expresamente.

Para el traslado se adoptaron también las mismas precauciones policíacas que por la tarde para conducirlos desde la Dirección de Seguridad a la Casa de Canónigos.

El anarquista Sancho continuaba tranquilo y despreocupado. A las doce de la noche había comido con gran voracidad, rodeado de los guardias que le custodiaban.

Alguien le preguntó:

—¿Parece que lo hace usted bien?—

—Sí, señor!... Estas cosas abren mucho el apetito.

Libertad de los demás detenidos

Al mismo tiempo que se decretó el auto de prisión de los citados detenidos, se daba la orden de libertad a favor de la esposa del anarquista Mauro Bajatierra y de sus parientes, detenidos en el domicilio de aquél.

Inventario de los objetos del sumario

La tarea judicial se interrumpió para trabajo complementarios del proceso, entre ellos la reseña detallada de los documentos y efectos pertenecientes al anarquista Sancho Alegre.

El personal del Juzgado, una vez terminada la guardia, se dedicará esta tarde a descansar. La labor ha sido verdaderamente grande y fatigosa.

En la cárcel

En la Cárcel Modelo fueron recibidos los tres detenidos por el director y subdirector de dicho establecimiento.

Los detenidos quedaron encerrados en celdas especiales para incomunicados.

Labor del Juzgado

El Juzgado instructor, después de dedicar

el día de hoy al descanso, reanudará su labor mañana a las nueve y media.

Se han distribuido más de sesenta citaciones a otros tantos testigos que deben comparecer mañana.

Manifestaciones del Sr. Alba

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas que el gobernador de Barcelona le había comunicado varias referencias del autor del atentado.

Aparte de otros detalles que nuestro corresponsal en la capital catalana ya nos ha transmitido, dijo el Sr. Alba que no es exacto que Sancho Alegre fuese condenado ni expulsado de Barcelona, y que por lo tanto huelga el que hubiese sido indultado ó comprendido en ningún decreto de amnistía.

En Barcelona no existen antecedentes penales respecto al autor del atentado, y parece que su ida a Cerbere obedeció a la necesidad de buscar trabajo.

Dos cartas interesantes

Lo más importante de lo dicho por el señor Alba es lo siguiente:

El día 18 de febrero Sancho Alegre escribió a Barcelona dos cartas; una para un tío suyo y otra para su esposa.

En ellas decía que estaba resuelto a abandonar las ideas anarquistas y hacer una vida normal, mediante la reconciliación con su esposa, a la que pedía le perdonase.

Anunciaba también su propósito de reunir unas pesetas para marchar con su mujer a Chile.

Estas dos cartas han sido remitidas por el gobernador de Barcelona al Juzgado instructor.

Finalmente dijo el ministro de la Gobernación que no ha sido comprobado el que Sancho Alegre hubiese pertenecido a la Juventud conservadora de la ciudad condal.

El Arma de Caballería

Anoche se reunió el Arma de Caballería en el hotel Ritz para festejar con un «lunch» a la Academia del Cuerpo y a los compañeros que vinieron a la jura de bandera.

Entre grandes manifestaciones de protesta contra el atentado a la vida de S. M., surgió la idea de ir inmediatamente a saludar al Monarca, pidiéndole la venia para ello.

El Monarca no pudo recibirles a aquella hora (ocho de la noche), y dispuso que se nombrara una Comisión que fuera a verle a las diez y media de la mañana.

La Comisión, presidida por el general Contreras, y compuesta de todos los coroneles del Arma residentes en Madrid, y representación de las demás clases, ha sido recibida por Su Majestad el Rey en su despacho.

Previo la venia del Monarca, dijo el general Contreras:

«El Arma de Caballería, deseando festejar con un lunch a la oficialidad de las fuerzas indígenas y a la Academia del Cuerpo, al propio tiempo que a sus compañeros que vinieron a la jura de bandera, se ha reunido en el hotel Ritz, y en el seno de esta concurrencia de camaradas brotó la idea, más que idea, el sentimiento de unánime protesta contra el hecho inicuo del atentado.

Aquí venimos, Señor, con ese sentimiento vivísimo de protesta, a felicitar a V. M. por haber salido ileso, a rendir tributo a su valentía y a renovar los votos de nuestra fidelidad, aunque no sea necesario, pues sabe Vuestra Majestad que todo soldado español desde que presta juramento pone en todo instante su sangre y su vida a disposición de su Patria y de su Rey.

La casualidad ha hecho que el Arma de Caballería sea la primera en hacer estas manifestaciones, y al elevarlas a V. M. cree tener la representación y ser eco fiel de los sentimientos de todo el Ejército español.»

S. M. el Rey, en lenguaje liso y llano, con sencillez, sin afectación alguna y del modo más espontáneo, contestó:

«Lo ocurrido no ha sido nada de particular; fue una de tantas peripecias de mi cargo.

Celebro haber oído al general Contreras que el Arma de Caballería recuerda siempre su juramento de fidelidad. Con ella siempre cuento.

Mi actitud, mi proceder, lo que he hecho no fué más que ejecutar lo que ese juramento entraña, juramento que yo también he prestado.

Mi actitud no podía ser de otra manera. Vestía el uniforme del soldado español.»

El Rey, al entrar y salir la Comisión, estrechó efusivamente la mano a todos.

En representación de la Academia de Caballería estaban allí el gacista Sr. Aguado y el alumno Sr. La Puente. El Monarca les felicitó, diciendo: «¡Bien lo hicisteis ayer en la formación!»

Tedeum en Palacio

A las doce se ha cantado en la Capilla Real solemne Tedeum, en acción de gracias por haber resultado ileso S. M. el Rey en el atentado de la calle de Alcalá.

Ofició de pontifical el obispo de Sión, y estuvieron presentes los sacerdotes indicados para sillas episcopales.

El nuncio de Su Santidad tenía su sitio en el sitio donde se emplaza el regio doce, llamado la Cortina en el lenguaje palatino.

En las tribunas bajas se hallaban los Reyes Don Alfonso, Doña Victoria y doña María Cristina, la Princesa Beatriz de Battenberg, las Infantas doña Isabel y doña Beatriz de Coburgo, los Infantes D. Fernando y D. Alfonso, el marqués de la Torre, la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro.

Jamás se vio la capilla con tanta concurrencia. Las clases de etiqueta se hallaban en masa, y los escaños o bancos rasos resultaban insuficientes. Con la Casa militar de S. M. estaba el antiguo comandante general de Alabarderos, Sr. Sánchez Gómez.

Las damas particulares figuraban en lugar preferente, a la derecha del altar mayor. Nunc tuvo la Corte más expresión de su amor al Trono.

Expuesta Su Divina Majestad, se cantó al órgano el Te Deum del maestro Zubiaurre. Siguió la Reserva, y el Tantum Ergo, y terminó la solemnidad religiosa con el Motete del mismo maestro, cantado a voces solas.

Cocurreron al Te Deum los duques de Granada, Tamames, Hijar, Montellano, Valencia, Plasencia, Seo de Urgel, Gor, Arión, Bivona, Unión de Cuba, Conquista, Tetuán, Victoria, Luna, Maqueda, Medina Sidonia, Vistahermosa, Aliaga, Zaragoza, Tovar, Béjar, San Pedro, Vega, Torres, Sotomayor, Ahumada y Alburquerque.

Los marqueses de Mina, Bendaña, Pico de Velasco, Pacheco, viudo de Capillejas, Velada, Castel Rodrigo, Comillas, Romana, Santa Cristina, Santa Cruz, Bayamo, Salar, Miravalles, Rafal, Camarasa, Cenia, Mesa de Asta, Narros, Someruelos, Quirós, Marbais, Portago, Fontalba, Távora, San Juan de Piedras Albas, San Vicente y La Guardia.

Los condes de Superunda, Parcent, Santa Coloma, Almodóvar, Aguilar de Inestillas, Heredia Spínola, Serrallo, Plasencia, Salient, Cheste, Real, Torrejón, Bilbao, Gavia, Revillagigedo y Torrealarias, y los primogénitos de Grandes de España D. Gonzalo Sangro, D. Martín Rosales y D. Pedro Caro.

De las damas de la Reina estaban las duquesas de Santo Mauro, Conquista, Fernán Núñez, Sessa, Pinohernando, Sotomayor, Hijar, Vistahermosa, Terranova, Arión, Luna, Serclaes, Aliaga, Zaragoza, Ahumada, Léceza, Seo de Urgel, Plasencia, Victoria y viuda de Sotomayor; las marquesas de Valdeolmos, los Vélez, Comillas, Santa Cristina, Castelar, Mina, Castell Rodrigo, Mesa de Asta, Camarasa, Solar, Squilache, Bayamo y Santa Cruz, y las condesas de los Llanos, Gendulain, Corzana, Alcebiere, Viamanuel, Aguilar de Inestillas, Maeda, Almodóvar, Serrallo, Heredia Spínola, Gavia, Torrealarias y Santa Coloma.

Después del Te Deum, damas, Grandes de España, mayordomos de semana, gentileshombres, Cuarto militar y oficialidad de la Escolta y de Alabarderos fueron a inscribirse en los álbums de la cámara y luego pasaron al salón del Trono a esperar a SS. MM. y AA., que llegaron a los pocos instantes, siendo recibidos con generales vivas al Rey y a la Reina. Un Grande de España gritó además: «¡Abajo los canallas!» El grito tuvo la mayor resonancia.

La Familia Real cruzó todo el salón, hablando afablemente a todos los que se hallaban a su paso.

El Ejército y la Armada

Eran las doce y media cuando S. M. el Rey recibió en la saleta a la representación del Estado Mayor general del Ejército y a los jefes de Cuerpos, congregados allí bajo la presidencia del general Marina, quien en nombre de todos protestó contra el atentado y felicitó al Monarca por haber salido ileso.

El Monarca lo agradeció con frases cariñosas para el Ejército español y con manifestaciones análogas a las que hizo ante la representación del Arma de Caballería.

A la una y media de la tarde recibió Don Alfonso XIII una numerosa Comisión de todos los Cuerpos de la Armada, a cuyo frente estaba el general Chacón. Hicieron los marinos parecidas manifestaciones de protesta contra el atentado, y después de agradecerle el Monarca, refirió éste algunos detalles, entre ellos el de que el segundo proyectil disparado por el criminal pasó por entre los dedos de su mano.

«No cabe duda—dijo—que el hombre tiraba a dar.»

Los periodistas

Los periodistas que hacen información en Palacio han rogado al comandante general de Alabarderos que exprese a S. M., en su nombre, la protesta por el atentado y la felicitación por haber resultado ileso el Monarca.

El general Aznar ha aceptado amablemente el encargo.

Se lamentó el general de que un popular periódico de la mañana haya publicado una fotografía del momento del atentado, en que figura S. M. el Rey enteramente solo y aislado, cuando ni un instante dejó de estar a su lado el Cuarto militar.

En el Círculo Conservador

Para ayer tarde estaba anunciada en el Círculo Conservador la fiesta de la bandera, que se convirtió en patriótico acto de protesta contra el atentado.

El salón estaba lleno de selectísimo público, destacándose en primera fila Bellas y aristocráticas damas.

Presidió el Sr. Sánchez Guerra, que tenía a su derecha a los Sres. Delgado Barreto y Méndez (D. Félix), y a su izquierda a los Sres. Alvarez Arranz y Quejana.

Empezó el acto con un breve discurso del Sr. Alvarez Arranz, el cual dijo, en elocuentes frases, lo que significaba el acto, como homenaje de la Juventud Conservadora a la bandera y al jefe.

Protestó después del atentado contra el Rey, y dijo que la Juventud Conservadora estaba

dispuesta a defender los ideales de orden y justicia frente a estas locuras revolucionarias. En períodos muy inspirados entonó un canto magnífico a la bandera y a la Patria.

El Sr. Alvarez Arranz, que había sido interrumpido con aplausos varias veces, oyó una calurosa ovación al terminar su discurso.

Seguidamente D. José María del Busto leyó unas cuartillas admirables de sentimiento y galanura, tituladas «Nuestra bandera y nuestro caudillo». En su trabajo el Sr. Busto examina con certero juicio la vida política española; describe la figura del Sr. Maura frente a otras figuras de la política contemporánea, y expresa por qué la Juventud se ha agrupado con verdadero fanatismo, que es nobleza y amor, en torno al jefe de los conservadores.

El público le premió con grandes y prolongados aplausos.

A continuación un joven distinguido y de brillante porvenir, D. Wenceslao Manzanque, que vestía el uniforme de Infantería como recluta que acababa de jurar la bandera, fué recibido con grandes aplausos.

Leyó una inspirada composición poética titulada «Siempre!», obra póstuma de un gran patriota, el señor marqués de Vivé.

Esta lectura, porque se trata de una obra inspirada, produjo gran impresión en el auditorio, que la aplaudió con sincero entusiasmo.

Habló a continuación el Sr. Delgado Barreto («Taf»), quien empezó implorando perdón, pues acababa de abandonar durante unos minutos la Redacción del periódico e iba aún con los dedos manchados de tinta, sólo para presentar sus excusas al auditorio, pues el atentado le había impedido coordinar más ideas que exponer.

Describió el espectáculo de la mañana en las calles, y puso de relieve cómo el partido conservador, sin egoísmos, aun estando alejado del Poder muchos años, conserva el amor a las instituciones, a la bandera y a la Patria, cosa que no ocurre ciertamente en la política al uso del país.

Habla después de cómo el desfile ante el Rey y ante las representaciones de la Europa consciente había tenido la visión del barranco del Lobo, para deducir que de aquella jornada triste, pero gloriosa, ha surgido esta otra jornada de hoy, esta reincorporación de España a la vida internacional.

En cambio, de la otra acción, de la acción revolucionaria, hemos tenido otro fruto: esos tres tiros disparados contra el Rey.

Termina con una salutación a la bandera. Interrumpido con prolongados aplausos durante su discurso, el Sr. Delgado Barreto oye al terminar una ovación tan duradera que le obliga a levantarse varias veces.

D. León Carlos Alvarez Lara lee a continuación La bandera de la Juventud Conservadora, trabajo hermosísimo y de topos patrióticos, premiado en el concurso de la revista España.

La obra del Sr. Alvarez Lara revela a un excelente escritor, para el que tuvo el auditorio aplausos muy merecidos y entusiastas.

D. Félix Méndez, el escritor ingeniosísimo, pronunció seguidamente frases tan oportunas y de tan fina gracia, que provocaron en la concurrencia tempestades de risas y de aplausos.

Félix Méndez, en su aspecto de orador, es tan afortunado y tan ingenioso como en su aspecto de cronista ameno.

Terminó leyendo una inspiradísima composición poética, de un sentimiento, de una delicadeza tal, que conmovió al público.

Es una admirable salutación a la bandera española.

El público le aplaudió reiteradamente.

Discurso del Sr. Sánchez Guerra.

Al levantarse el ilustre ex ministro conservador es saludado con una salva de aplausos. Empieza diciendo que la bandera española sólo el Rey puede llevarla, y que esto lo hace con un valor y una entereza que admiran propios y extraños.

Describe con palabra cálida la figura del Rey y pide para él un viva de admiración y de cariño, que el público contesta puesto en pie.

Dice a continuación el Sr. Sánchez Guerra que en este acto parecen condensarse todas las manifestaciones del patriotismo.

De un lado la voz de un hombre que nos abandonó para siempre, el ilustre marqués de Vivé, que tiene aquí un representante digno de su nombre, encuentra eco en los labios de un muchacho vigoroso que hoy ha jurado la bandera de su Patria; de otra parte, el sentimiento de una apartada provincia, Canarias, tiene digna representación en la elocuencia ardorosa del Sr. Delgado Barreto, mi querido amigo, a quien sus paisanos hubiesen proclamado su representante indiscutible en el Parlamento si le hubiesen oído esta noche, y al que yo quiero testimoniar públicamente la gratitud del partido conservador por sus propagandas y defensas de las ideas de orden.

Después de tributar un elogio a los demás elementos que intervienen en la fiesta, examina con gran elocuencia la obra del partido conservador en relación con el acto patriótico del día.

Recuerda que la jura de la bandera, como acto público, la iniciaron los conservadores; que el servicio militar obligatorio es obra del partido conservador, que quedó sólo pendiente de aprobación porque al jefe de los liberales entonces le pareció que ya los conservadores habían realizado demasiadas obras.

Describiendo el desfile de los marinos, habla de la ley de escuadra, que ha despertado el deseo de fomentar nuestro poder naval, y hablando del desfile de los moros escrito por «Taf», dice que éste es el fruto de la acción de 1909. (Aplausos.)

Esa es una parte de la obra conservadora. Pudiendo recordarla, ¿qué importa vivir alejados del Poder?

Que aun podemos estar algún tiempo más, ¿y qué? Si por ese sistema quieren dividirse, disolvámonos, se equivocan. (Aplausos.) Tenemos nuestra fuerza en el amor a la Patria y al Trono, y cuanto más se nos combata, más unidos estaremos. (Ovación.)

Dedica un párrafo muy sentido al Sr. Maura, y dice: «—Si Maura está dispuesto a actuar como

jefe, activamente, constantemente, el partido le seguirá sin preguntarle dónde va. (Vivas a Maura.)

Condición indispensable de las fuerzas políticas, como de los ejércitos, es que los caudillos tengan confianza en sus tropas, y la tropa fe absoluta en su jefe.

De ese modo iremos a todas partes. Y yo confío en que iremos.

Para nosotros, como no vamos al Poder a divertirnos, el llegar a él nos parece siempre pronto. ¡Quiera Dios que para la Patria no sea tarde! (Ovación.)

Dice que los conservadores no harán nada para llegar al Poder; pero también está seguro de que no darán un solo paso por rehuirlo.

Terminó aconsejando a la Juventud Conservadora gran respeto para todas las ideas, grandes arrestos y energías contra las malas pasiones.

Un período elocuentísimo de consejos patrióticos arranca grandes aplausos, que duran mucho tiempo.

El acto terminó con vivas al Rey, a Maura y a Sánchez Guerra.

Protesta en provincias

EN CADIZ

En el Gobierno civil.

CADIZ. (Domingo, noche.) De los primeros que acudieron al Gobierno civil para protestar del atentado fueron el gobernador militar, general Zubiria; el general de brigada Llopis, el coronel Lozano, el general de la Armada D. Enrique Santaló, el ex alcalde D. Francisco Diaz García, el diputado a Cortes D. Luis Gómez y el delegado de la Transatlántica, D. Carlos Barrie.

Después acudió numeroso público. La indignación que el atentado ha producido es indescribible, pues Cádiz es uno de los pueblos que más quiere y más admira al Rey.

El gobernador civil recibió el telegrama con la noticia del atentado cuando estaba con el alcalde accidental, D. Amado García Bourlier. Un recuerdo.

CADIZ. (Domingo, noche.) Comentándose al salir ileso del atentado la buena suerte, y merecida, del Rey, se recordaba hoy aquí que en su primera cacería del coto Doñana, en Sanlúcar de Barrameda, perseguía a un jabalí a galope tendido cuando cayó el caballo, produciendo gran pánico entre quienes presenciábamos el accidente, del cual fué testigo.

Todos acudimos con apresuramiento para auxiliar al Rey; pero antes de que llegásemos al sitio de la caída, ya estaba Su Majestad montado nuevamente a caballo y siguiendo a galope el acoso de la res.

Entonces resultó milagrosamente ileso, pues la caída fué muy peligrosa.

El Rey, aclamado.

CADIZ. (Domingo, noche.) En el teatro se representaba la opereta La Gaiha, con la sala completamente llena, cuando llegó la noticia del atentado.

La orquesta interpretó la Marcha Real y el público, puesto en pie, dió atronadores vivas al Rey.

En la manifestación han tomado parte las señoras, que, también en pie, aplaudían con gran entusiasmo.

El espectáculo ha resultado grandioso. Muchas de las personas que se encontraban en el teatro se han dirigido al palco del Ayuntamiento para hacer constar su protesta por el atentado.

Un extraordinario.

CADIZ. (Domingo, noche.) El Diario de Cádiz ha publicado un extraordinario dando a conocer las noticias que ha recibido del atentado contra el Rey.

Las cabezas con estas frases: «Nuestra más viva y enérgica protesta contra el execrable atentado. Nuestra gratitud, como ciudadanos españoles, a las personas de humanitarios sentimientos, y a la Divina Providencia, por haber salvado la vida del Rey y haber librado al país de grandes desventuras. Nuestra entusiasta felicitación al Rey porque Dios sigue protegiéndolo y por la nueva y gallarda muestra que ha dado de su valor.»

Una manifestación.

CADIZ. (Domingo, noche.) En el campo de tenis se jugaba un interesante partido, al que asistían varias familias de la aristocracia. El apoderado de la Compañía Transatlántica, D. Carlos Barrie, ha recibido un despacho en que se le comunicaba la noticia del atentado contra el Rey.

Lo ha leído en voz alta, y al terminar la lectura ha dado un «¡Viva el Rey!» que ha sido contestado entusiastamente por todos.

Esta manifestación de simpatía al Monarca ha durado algunos minutos.

Seguidamente, los aristócratas que se hallaban en el campo de tenis han enviado a la Mayordomía de Palacio telegramas de adhesión al Rey y de protesta por el atentado.

EN VALENCIA

VALENCIA. (Domingo, noche.) La noticia del atentado regio comenzó a circular a la salida de los toros, causando enorme sensación.

El gobernador se retiró de la plaza, marchando al Gobierno Civil. Se han dirigido infinidad de telegramas a la Mayordomía de Palacio.

Se asegura que Sancho Alegre sirvió en uno de los regimientos de esta guarnición y toda la noche se buscan, entre las hojas de servicio, sus antecedentes militares.

El capitán general ha ordenado que se le avise si se encuentran, sea la hora que sea.

EN LOGROÑO

LOGROÑO. (Domingo, noche.) El atentado contra el Monarca ha producido general indignación.

Al Gobierno han acudido, para protestar, los representantes en Cortes, las autoridades y numerosas personalidades.

Esta noche se han reunido en el Círculo Liberal numerosos correligionarios, celebrando con un fraternal banquete que S. M. haya resultado ileso.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Imenso público se ha estacionado ante las Redacciones de los periódicos, leyendo con avidez las noticias del atentado de que ha sido objeto S. M. el Rey, exteriorizándose la indignación y la protesta generales.

Por el despacho del gobernador civil han desfilado las autoridades, diputados y senadores, entre éstos el marqués de Riestra y otras distinguidas personalidades, que han ido a consignar su protesta contra el atentado.

Se han dirigido a Palacio infinitos telegramas de protesta por el hecho inicuo, y de felicitación al Monarca por haber resultado ileso.

La Juventud conservadora ha enviado uno muy efusivo.

EN OVIEDO

OVIEDO. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey ha causado gran sensación.

El público se agolpa ante las pizarras de los periódicos para leer los telegramas.

EN VALLADOLID

VALLADOLID. (Domingo, noche.) El atentado contra el Rey ha producido en esta capital indignación inmensa.

Todo el mundo execra el acto infame. El gobernador civil ha sido visitadísimo. Infinidad de personas han depositado tarjetas en el Gobierno en señal de protesta.

EN FERROL

FERROL. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey ha producido general indignación.

Duramente es condenado el hecho. El público se aglomera ante las redacciones de los periódicos, vitoreando al Monarca y celebrando que haya salido ileso.

Las autoridades han enviado a Madrid telegramas de protesta por el atentado y de felicitación al Rey.

EN JEREZ DE LA FRONTERA

En el Tiro de Pichón.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Domingo, noche.) Por lo avanzado de la hora se ha suspendido la tirada en que se disputaba la copa de España, habiendo quedado sin cero varios tiradores.

Antes de retirarse la concurrencia fué leído el telegrama comunicando el atentado contra el Rey.

Se dieron entusiastas vivas al Rey y se acordó telegrafiarle, felicitándole por haber salido ileso.

EN HUESCA

HUESCA. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey, conocida por las pizarras de los periódicos, ha producido gran impresión en el público.

Por el despacho del gobernador civil, y con objeto de protestar del atentado, han desfilado las personalidades de la población.

Se han dirigido muchos telegramas a la Mayordomía de Palacio, felicitando al Rey por haber salido ileso.

EN BARCELONA

BARCELONA. (Domingo, noche.) Al anochechar ha empezado a circular la noticia del atentado contra el Rey.

El público la ha conocido por las pizarras colocadas en las redacciones de periódicos establecidas en las Ramblas.

Ha causado tanta sorpresa como indignación.

Como por ser domingo no hay periódicos, el público acudía a las redacciones en busca de detalles.

Han visitado al gobernador civil, para protestar del atentado, senadores y diputados, el alcalde, otras autoridades y muchos particulares.

La Policía practica diligencias en diversos centros, buscando antecedentes del autor del atentado, de quien se dijo primeramente que se apellada Sánchez y luego que Sancho.

Es grande la reserva con que son llevadas a cabo las averiguaciones.

Diligencias de la Policía barcelonesa.

BARCELONA. (Domingo, noche.) De las averiguaciones practicadas por la Policía buscando antecedentes del anarquista Sancho, resulta que éste era exposito.

Lleva los dos apellidos de su madre. Tiene veinticuatro años y está casado con una obrera, perteneciente a honradísima familia, que se llama Rosa.

Contrajeron matrimonio en 1908. El carácter de Sancho era violento, brutal, pegaba muchas veces a su mujer y no la entregaba el jornal que ganaba en su oficio de carpintero.

Ha hecho muchos viajes a Francia. Últimamente estuvo en Cervere.

En Barcelona tiene un hermano de su madre.

Hace tres meses, cuando salió de Barcelona, estaba sin trabajo.

Carece de antecedentes penales.

No está fichado, ni consta su nombre entre los de los anarquistas.

Ha pertenecido a la Agrupación obrera de San Andrés.

Su esposa vive en la barriada del mismo nombre; no tiene hijos.

Hace tiempo se separó de su marido. Este es epiléptico.

Estuvo trabajando en un taller de carpintero de San Martín de Provensals.

Cuando salió de Barcelona no se sabe qué objeto perseguía.

Su tío, que es vecino de la calle de Mallorca, goza de excelente reputación.

La noticia del atentado le ha causado gran asombro.

Todos los Centros obreros están cerrados esta noche.

La Prensa.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Los periódicos todos, sin excepción, protestan del atentado contra S. M. el Rey, y se felicitan de que saliera ileso.

atentado es de lesa humanidad, de lesa majestad y de lesa patria. «El Progreso» quita importancia al hecho en un artículo que titula «Tres tiros al Rey.—Total, nada.»

Comentarios.

En todas partes es tema obligado de las conversaciones y motivo de execración el atentado.

Todos lamentan que el autor sea catalán, como Morral.

Protestas.

La protesta por el atentado es general, y en ella toman parte todas las clases sociales.

Por el despacho del gobernador han desfilado muchas personas.

Los estudiantes han ido a protestar en manifestación improvisada, desde la Universidad.

Es enorme el número de telegramas dirigidos a Palacio.

Anoche, durante la representación que se celebraba en el Liceo, se suspendió la función, y una de las actrices dijo que, en nombre de la Junta de gobierno, de los propietarios, de la Empresa y de los artistas, se asociaba al júbilo nacional por haber salido ileso el Rey, e invitó a dar un viva al Monarca.

La concurrencia, sin excepción, prorrumpió en un estruendoso viva al Rey, seguido de grandes aplausos. Mientras la orquesta ejecutaba la Marcha Real, el público se puso en pie, y las damas agitaron los pañuelos.

El espectáculo fué muy entusiasta y duró cerca de un cuarto de hora.

TRABAJO DE LA POLICIA

La Policía ha continuado practicando las pesquisas empezadas ayer.

En los primeros momentos, como se daba equivocado el nombre, resultaron difíciles. El telegrama oficial llamaba Sánchez al agresor.

Las diligencias posteriores dieron mejor resultado y son las que anticipé esta madrugada.

Las pesquisas se llevan con gran reserva. La Policía averiguó el domicilio del agresor y de unos tíos suyos.

LA FAMILIA DEL AGRESOR

La mujer de Rafael se llama Rosa Emo, es tejedora en una fábrica de San Martín y reside en la calle de Coll y Vehí, barriada de San Andrés. Quien la conoce ha dicho que es muy hermosa.

La Policía estuvo en su casa a altas horas de la noche, y se incautó de una carta que había recibido de su marido.

El tío de Rafael se llama Ramón Sancho Alegre, y es hermano de la madre del agresor y vive en la casa de la calle de Mallorca, núm. 508.

Anoche, a las diez, fué invitado a ir al Gobierno Civil.

Allí facilitó los datos de su sobrino, que hemos anticipado esta madrugada.

Hoy hemos visitado la casa de Ramón Sancho, y en ella encontramos a la esposa de éste, Dolores Xifré.

Nos ha facilitado algunos datos de la familia del agresor.

Nos dijo que la madre de Rafael era de Teruel y tuvo este hijo siendo soltera.

El tío Ramón cuidó del huérfano, que luego estuvo al cuidado de su abuela.

Hará tres años, Rafael contrajo matrimonio con Rosa Emo, y ambos siguieron en compañía de la abuela hasta que falleció ésta.

Entonces el matrimonio fué a vivir con su tío Ramón.

Rafael, como carpintero, ganaba 30 pesetas semanales.

Iba a comer a casa, y apenas había comido, salía sin entretenerse con la familia.

No supieron nunca que perteneciera a Sociedades de carácter político, ni llegaron a conocer a los amigos con quienes se trataba.

Hará tres meses se separó de su mujer; ésta se fué a vivir a la calle de Coll y Vehí y él se quedó con sus tíos.

Nos manifestó que recientemente desapareció de Barcelona sin decir adónde iba.

Cuando se marchó, la tía de Rafael se encontraba en el lavadero, y su hijo fué a decirle que su primo se había marchado de casa sin decir adónde.

En aquella época trabajaba en San Andrés. Después no han tenido noticias de su sobrino.

Se dice, aunque es extremo que no hemos podido comprobar, que Rafael había frecuentado el local de la Solidaridad Obrera.

Se sabe, por referencias de conocidos suyos, que nunca se distinguió entre los agitadores.

EN SEVILLA

SEVILLA. (Domingo, noche.) Ha producido enorme indignación la noticia del atentado de que ha sido objeto el Rey.

De todos los labios salen condenaciones para el autor.

Informaciones del extranjero

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
15 de abril de 1893.

PARIS, 14. La «Gaceta de Breslau» dice que los rusos han sido derrotados entre Jolin y Conin, donde hay muchos insurrectos.

CRACOVIA, 13. El Czar anuncia la prisión de su redactor en jefe.

PARIS, 13. Noticias de Veracruz dicen que el 16 empezó el ataque de Puebla, y se confiaba en la pronta rendición de la plaza. Se anuncia oficialmente que Francia, Inglaterra y Austria están acordados en la cuestión de Polonia y en la Nota dirigida a la Corte de Rusia.

PARIS, 14. El encargado de Negocios de España en Venezuela, Sr. Zambrano, ha suspendido sus relaciones con el Gobierno venezolano. Este, para significar que este paso lo originaba una cuestión personal con el representante español, se ha apresurado a saludar la bandera de España con 21 cañonazos.

El Papa, gravísimo

ROMA. El Papa ha pasado mala noche. Tuvo delirio. El corazón funciona peor que ayer. La temperatura osciló alrededor de 39. Merry del Val procura mostrarse optimista; pero circulan los rumores más alarmantes. Los periodistas italianos y extranjeros han pasado la noche en la plaza de San Pedro, aguardando noticias.

El boletín publicado por L'Osservatore dice que el pulso inspira temores. A primera hora de la madrugada circuló por el Vaticano la noticia de que se ha declarado al fin la pulmonía, que tanto procuran evitar los médicos.

No hay de ello confirmación oficial. Las fiestas de San José, aplazadas cuando la Semana Santa, se han reducido a una misa en una capilla del Vaticano, a causa de la enfermedad del Papa.

Una fiebre de 40 grados.

ROMA. Su Santidad se ha agravado considerablemente. Tiene una fiebre de 40 grados. En previsión de un desenlace funesto son hechos los preparativos necesarios para sacramentarlo. Reina gran ansiedad.

Considero la Nestarina insustituible para la alimentación de los niños, convalecientes y personas débiles. Dr. Rivas, Zaragoza.

MARRUECOS

Por los terrenos.—Agitación en Anyera.

TANGER. (Domingo, tarde.) Aumenta en la kabila de Anyera la efervescencia motivada por el asunto de la roturación de terrenos por los europeos.

Quinientos moros angerinos se han reunido para reclamar la propiedad de esos terrenos, que consideran bienes comunales de la kabila de Anyera, y han enviado mensajes en este sentido a varias Legaciones, amenazando con destruir las edificaciones que en dichos terrenos se efectúan.

El asalto de los angherinos.

TANGER. (Domingo, noche.) La cuestión de los angherinos sigue igual. Un español que intentó ir al lugar del suceso con el propósito de libertar a uno de los guardianes, que está en poder de los revoltosos de Anghera, se vio obligado a regresar a Tanger, sin conseguir su propósito y habiendo corrido el riesgo de ser apresado.

EPILOGO DE UN DRAMA

La hie en el pecho y se casa con ella

¡Absuelto!

PARIS. En Brest, el 14 de marzo, se desarrolló un suceso sangriento. El soldado Fernando Rousseau, del 2.º regimiento de Infantería colonial, reenganchado varias veces, amaba a una linda joven, Ana Le Roux, de diez y nueve años. Un día disputaron ambos.

Y ella le dijo: —Hemos acabado. Busca otra novia. —¿Es verdad eso?—gritó él. —Sí. —Pues antes de que tengas otro novio te mataré.

Y sacando su bayoneta, se la sepultó, a medias, debajo del seno derecho. Gravemente herida, la víctima fue llevada al hospital, donde procedieron a curarla. Fernando presentóse a sus jefes, que le metieron en un calabozo.

El día 2 del presente, Ana salió del hospital, curada. Milagrosamente, el arma no había interesado ningún órgano importante. Lo primero que hizo fue ir a la prisión militar y solicitar permiso para ver a Fernando. Este, que meditaba de ir a ver a la novia con bayoneta, quedóse atónito cuando supo la inesperada visita.

Fernando y Ana, separados por una reja, hablaron largamente. Ella concluyó por decir: —Aquel bayonetazo me probó que me amas. Y quiero casarme contigo. —No puede ser—suspiró el preso—. Mañana comparezco ante el Consejo de guerra, é ire a presidio. —No irás, porque yo te perdono.

De la cárcel marchó Ana al domicilio del defensor de Fernando.

Este, apenas supo que la joven perdonaba, apresuróse a comunicarlo a los miembros del Consejo de guerra.

Y al día siguiente éstos absolvían al novio de Ana.

El epílogo del suceso no ha podido ser más satisfactorio. Ayer se casaron Ana y Fernando. Ana dice que sólo después de recibir el bayonetazo en el pecho se convenció de que su novio la quería de veras.

El conflicto balcánico

¿Es la paz un hecho?

Bulgaria acepta.

SOFIA. Ayer, a las cinco de la tarde, los representantes de las Potencias visitaron en colectividad al jefe del Gobierno búlgaro. Le entregaron la respuesta colectiva de sus países a la nota de los aliados, relativa a las condiciones de la paz.

El jefe del Gobierno búlgaro dijo que consultaría a los ministros y al Rey. Según afirman los periódicos y se dice en los centros oficiales, Bulgaria acepta las condiciones de paz que las Potencias proponen. Créese que no habrá más dificultades que las relacionadas con Salónica.

Dicen los búlgaros que éste es el único gran puerto que puede servirles para su comercio marítimo. Pero esa será cuestión que habrán de resolver con Grecia.

El Cuartel general.

SOFIA. Ha sido trasladado definitivamente a Andrinópolis el Cuartel general del ejército búlgaro de la Tracia.

Nicolás se obstina.

VIENA. No obstante haberle desamparado los serbios, el Rey Nicolás se obstina en no ceder.

Dice que Europa le trata con una violencia sin precedentes.

Afirma que no cederá y que resistirá todas las presiones.

Aguas de Cabreiroá

Eficacísimas en el artrismo.

EN BUENOS AIRES

Dasafío trágico

Un muerto y tres heridos.

BUENOS AIRES. Se ha desarrollado un suceso trágico, que ha causado extraordinaria impresión.

Dos conocidos caballeros bonaerenses, don Oscar Possé y D. Carlos Juárez Celman, este último descendiente del que fué Presidente de la República Argentina, sostuvieron un altercado en que llegaron a ofenderse gravísimamente de palabra.

Nombraron padrinos y acordaron éstos que sus representantes se batirían a espada. El duelo efectuóse ayer por la mañana. Después de varios asaltos, el Sr. Possé cayó atravesado.

El arma de su contrario se había clavado profundamente en su cuerpo, produciéndole una grave herida.

En aquel momento sonaron varias detonaciones.

El Sr. Juárez Celman rodó por tierra, moribundo.

Uno de sus padrinos corrió a auxiliarle; pero recibió a su vez un balazo y cayó, herido de gravedad.

Era que el padre del Sr. Possé, que había presenciado el duelo, oculto detrás de un árbol, al ver herido a su hijo, había sacado un revólver y comenzado a disparar.

—¡Miserables!—gritaba.—¡Yo te vengaré, hijo mío!

El padrino de Juárez Celman que estaba ileso, sacó a su vez un revólver, y de un tiro mató al enfurecido anciano.

No se habla en Buenos Aires de otra cosa.

SANIX

Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

EL DINERO DE MUSICA

El rey de los detectives busca cuatro millones y medio

Los tiene una mujer.

LONDRES. Guillermo Burns, el rey de los detectives, ha llegado a Londres.

Una nube de reporters fué a verle inmediatamente.

Los recibió en el techo y con gran amabilidad les dijo lo siguiente: —He venido a Londres para buscar cuatro millones y medio que estaban en poder de Musica, el famoso estafador.

Hace treinta años que Musica estafa, y ha logrado grandes provechos en Londres, París y Nápoles.

Ultimamente montó en Londres una falsa Casa de Banca, gracias a la cual falsificó y cobró numerosas letras.

Había estudiado el negocio de tal manera, que cuando fué descubierta tenía en su poder cinco millones de francos.

Detenido en Nueva Orleans, se le encontró encima medio millón.

—¿Y los otros cuatro millones y medio?—le preguntaron.

Se sonrió y guardó silencio.

—Yo he venido a buscarlos a Europa. Están en Londres, París ó Nápoles. Los tiene una mujer. No puedo decirles más.



El fulgor de los ojos...

la armonía suprema de las líneas, no se consiguen con las seducciones de la Moda, se obtienen mediante el uso de un preparado que a sus condiciones altamente nutritivas, formador de tejidos y de glóbulos rojos, reúne la bien apreciable de su perfecta y fácil asimilación.

LA SOMATOSE (en sus formas seca y líquida) es el ideal de los productos para niños y adultos débiles, anémicos, convalecientes y enfermos.

DETENCION EN MARSELLA

Empleado infiel

Roba 30.000 duros.

MARSELLA. En virtud de un mandato de extradición, procedente de Buenos Aires, la Policía marselesna ha detenido a un argentino llamado Carlos Ribera, de veintidós años.

Dicho individuo prestaba servicio en Buenos Aires en las oficinas de la casa de banca El Hogar Argentino.

Un día, aprovechándose de un descuido del cajero, apoderóse de 30.000 pesos oro. Fuése a Montevideo, y allí embarcó, con nombre supuesto, para Francia.

Estuvo en París varios meses, dándose la gran vida. Hace quince días vino a Marsella, y alojóse en un gran hotel.

Al ser preso, sólo le quedaban, de los 30.000 pesos que robara, 1.200.

En breve será enviado a Buenos Aires.

POR MALA MEMORIA

El tesoro convertido en cenizas

PARIS. Económicos y muy ordenados, los esposos Pedeville, que viven en Menton, para ausentarse por unos días, dejaron escondidos sus ahorros, una suma de tres mil francos en billetes de Banco, en la hornilla de la cocina.

Los preciosos billetes estaban encerrados en una caja de hojalata.

Al regresar a su casa, los esposos Pedeville no se acordaron de ver si el tesoro continuaba en su escondite.

La desprecupada mujer, como siempre, encendió la hornilla.

De pronto se acordó de sus ahorros, y apresuradamente sacó la caja de hojalata y la abrió. Y ¡oh, tristeza! Allí estaban en el fondo, calcinados, los billetes de Banco.

¡Toda la fortuna reducida a cenizas!

EL CONFLICTO BELGA

La huelga general

Comienza el movimiento.

BRUSELAS. Ha empezado la huelga general en toda Bélgica.

Esta alcanza su intensidad máxima en la Valonia. En cambio, en las provincias flamencas, esencialmente agrícolas, es poco importante.

Los socialistas han logrado el mayor éxito entre los mineros y los obreros de las fábricas.

En el Borinage hay 80.000 huelguistas.

En Verviers han sido abandonadas casi todas las fábricas.

En Lieja sucede igual. En Gante trabajan los obreros de la Exposición, autorizados por el Comité de huelga.

En Amberes se teme que quede paralizado el movimiento marítimo.

En Bruselas reina tranquilidad hasta ahora. Hay muchos huelguistas, y la población presenta el aspecto de los días de fiesta.

El precio del carbón comienza a aumentar. Las Compañías extractoras han comunicado a su clientela que en esta misma semana suspenderán los envíos.

Muchas Compañías de navegación han ordenado a los capitanes de sus buques descarguen en Rotterdam, puerto holandés, en vez de hacerlo en Amberes, puerto belga.

La manifestación de Mons.

BRUSELAS. Los socialistas dieron fin ayer a su campaña de propaganda de la huelga con una manifestación en Mons.

Fueron de Bruselas trenes especiales llenos de manifestantes.

En la plaza de la Estación de Mons, organizóse la manifestación.

Iban centenares de banderas y miles de carteles y muchas bandas de música.

Sidra Vereterra y Cangas

Preferida por cuantos la conocen.

Los Chocolates Zorraquino, garantizados para la salud, se sirven en el gran Casino de Madrid, y se venden: Sres. Roldán, «Villa Mouriscot», N. M.ª Rivero, 14, y Recoletos, 8

J. DIAZ JOYERO.—ALCALA, 24.

(NUEVO CLUB) FRENTE A LAS CALATRAVAS Joyas de buen gusto. Precios económicos.

Sociedad de Electricidad del Mediodía

El Consejo de Administración ha acordado proceder al pago del cupón núm. 42, vencimiento de 31 de marzo de 1913, de las obligaciones hipotecarias en circulación, emitidas en 1.º de octubre de 1902, a razón de 6,25 pesetas, con deducción del 3,30 por 100, impuesto de utilidades.

El pago se verificará en las oficinas de la Sociedad, Gobernador, 24, todos los días laborables, desde el 25 del corriente, de diez a doce de la mañana; debiendo presentarse los cupones, con sus correspondientes facturas, que se facilitarán con anticipación en estas oficinas.

Los cupones atrasados empezarán a satisfacerse en el segundo semestre del corriente año. Madrid, 14 de abril de 1913.—El secretario general, Rafael Muñoz Riezo.—V.º B.º El presidente, Emilio Carrasco.

Recorrieron los manifestantes varias calles, en medio de un orden perfecto.

En una inmensa explanada, ante 30.000 obreros, habló el jefe de los socialistas belgas, Vandervelde.

Concluyó preguntando: —¿Estáis dispuestos a ir a la huelga por la conquista del sufragio universal?

—¡Sí!—respondieron los 30.000 que le escuchaban.

—Pues entonces cúmplase vuestra voluntad.

Los taberneros, furiosos.

BRUSELAS. Todos los taberneros están en contra de los huelguistas.

Estos, desde hace seis meses, venían haciendo economías.

Y con tal motivo no iban a las cervecerías y tabernas.

Desde septiembre del año pasado a la fecha, la venta del alcohol en Bélgica ha bajado a la mitad.

Y los taberneros y cerveceros maldicen a los organizadores del movimiento, culpándolos de empujarles a la ruina.

COSAS FRANCESAS

El acorazado «Patrie», en peligro.

TOLON. El acorazado Patrie, de la Marina de guerra francesa, ha sufrido un grave accidente en Saint-Proper, donde quedó embarrancado.

Con la ayuda de otros buques y la intervención de buzos, fué puesto a flote y traido a remolque al puerto de Tolón.

Los bandidos trágicos.

PARIS. Insiste en que no se concederá la gracia de indulto a los condenados de la banda trágica.

Acaso se haga una excepción en favor de Dieudonné, conmutándole la pena de muerte por la de trabajos forzados a perpetuidad.

El cadáver de Mme. Poincaré.

PARIS. Con dirección al pueblo de Nubecourt ha salido en tren especial el Presidente de la República. M. Poincaré, acompañando el cadáver de su madre, que recibirá sepultura en el panteón de familia, en el cementerio de aquella localidad.

En la estación le ha sido tributada al Presidente una gran manifestación de simpatía.

Acompañan a M. Poincaré elementos oficiales, algunos parientes y personas de su intimidad.

conservador, Sr. Ibarra, quien, confirmada la noticia, la comunicó a su padre. Además acudieron infinidad de personalidades, entre ellas el diputado a Cortes D. Nicolás Luca de Tena.

En los sitios públicos fueron expuestos telegramas y telefonemas dando cuenta del atentado.

Se han dirigido multitud de despachos a Palacio, entre los que figuran los de los representantes en Cortes, Casinos, Círculos, autoridades, Real Maestranza y muchos particulares.

También han acudido al Gobierno civil muchas personas para dejar tarjeta.

EN TOLEDO

Llegada de la Academia. TOLEDO. (Domingo, noche.) Acaba de llegar la Academia de Infantería, de regreso de haber asistido a la jura de la bandera. En el pasaje de Zocodover aguardaba inmenso público, como en los días de gran fiesta.

Se encontraba entre los que esperaban el general Moltó, gobernador militar de la plaza, quien al llegar el director de la Academia, coronel Sr. Martínez Anido, que marchaba con la plana mayor del batallón, le preguntó sin duda algo respecto al atentado contra el Rey, que ya se conocía.

Seguidamente el general Moltó dió un viva al Rey, que fué contestado con entusiasmo por el público y repetido varias veces, así como al paso de la bandera de la Academia.

EN MELILLA

MELILLA. (Lunes, tarde.) Tan pronto como se hizo pública la noticia del criminal atentado contra S. M. el Rey, acudieron a la Comandancia general los generales, jefes, representaciones del Ejército y principales personalidades civiles, que manifestaron al general Jordana su indignación por el atentado, felicitándose al propio tiempo de que Su Majestad resultase ileso.

El periódico La Gaceta publicó un extraordinario que el público arrebató a los vendedores, agotando la edición y haciendo necesaria una nueva tirada.

La indignación en Melilla es grande y general.

EN ORENSE

ORENSE. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey ha producido tremenda impresión.

Un gentío enorme ha acudido a leer las pizarras de los periódicos para enterarse de detalles del suceso, que es comentadísimo en todas partes con gran indignación; pero celebrando, como es natural, que el Monarca haya resultado ileso.

Las autoridades civiles, militares y eclesiásticas y muchas personas de significación han desfilado por el Gobierno civil para protestar del hecho y testimoniar su satisfacción por el fracaso del autor del atentado.

El gobernador civil ha teleografiado al ministro, haciéndose intérprete de la calurosa protesta de las gentes de orden.

En la iglesia de Santa Eugenia, el padre Gerard, dominico, ha comenzado su conferencia de esta noche comunicando a los fieles la noticia del atentado de que ha sido objeto el Rey, protestando y condenando enérgicamente los crímenes del anarquismo.

La multitud de gentes de todas clases sociales que invadía el espacioso templo ha prorumpido en un murmullo de protesta.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey ha producido gran indignación, pues son grandísimas las simpatías que en esta capital despierta el Monarca.

La gente ha agotado la tirada del periódico local que ha hecho público el suceso.

En todas partes ha causado la noticia gran sensación.

Las autoridades, representantes de Corporaciones y muchas personalidades dirigen a Madrid telegramas expresando su adhesión incondicional al Rey y su protesta por el inicuo atentado.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Gran indignación ha producido la noticia del atentado contra el Rey.

El gobernador la ha transmitido a todas las autoridades.

Rápidamente ha circulado por toda la ciudad.

Numeroso gentío apinábase frente a las pizarras de los periódicos, protestando contra el atentado.

Por el Gobierno han desfilado Comisiones de los partidos monárquicos y numerosas personalidades para consignar su protesta.

Han sido dirigidos a la Mayordomía mayor de Palacio muchos telegramas felicitando al Rey por haber salido ileso del atentado.

EN CARTAGENA

CARTAGENA. (Domingo, noche.) La noticia del atentado contra el Rey ha causado aquí enorme sensación.

Frente a las redacciones de los periódicos se ha estacionado un gentío enorme, ávido de conocer detalles del hecho que todo el mundo condena.

EN HUELVA

HUELVA. (Lunes, tarde.) Por el Gobierno civil han desfilado durante toda la mañana los cónsules, Corporaciones, Sociedades y personalidades para protestar contra el atentado a S. M. el Rey.

Los pliegos se llenan de firmas.

Impresión en el extranjero

EN TANGER

TANGER. Pronto se ha difundido aquí la noticia del atentado contra el Rey de España.

La opinión unánime execra al autor, y en todos los labios hay palabras de reprobación enérgica.

El Casino Español, haciéndose eco de la protesta general, ha teleografiado a Palacio en términos expresivos.

También la Liga Africanista ha teleografiado a Palacio haciendo constar su protesta.

INFORMACIONES DE MADRID

Nace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
15 de abril de 1863.

El Sr. Olóza dejó el lecho el 11, y continuaba convaleciendo entre sus buenos amigos los cartagineses. La enfermedad que ha sufrido ha sido una erisipela vesiculosa.

El 11, a las siete de la mañana, llegaron al puerto de Cartagena, en el vapor «Lepanto», SS. AA. RR. los Príncipes de Baviera.

SS. AA. desembarcaron a poco rato y visitaron el Arsenal.

Después, S. A. el Príncipe visitó el presidio y el Casino, y a las ocho y media de la noche asistió al teatro con su augusta esposa.

«El Peninsular», de Cádiz, propone la construcción de un monumento en honor del héroe de Tarifa, de Guzmán el Bueno.

Cúchares, con su cuadrilla, es esperado en Sevilla, donde va a torear una corrida.

Thon Mariné Cruz Roja

Probad esta conserva. Venta en ultramarinos.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Martes, 15 de abril de 1913.

Sale el Sol a las 5,37.
Se pone a las 18,53.
Sale la Luna a las 12,27.
Se pone a las 2,44.

SANTORAL.—San Benito el Mozo, confesor, y los Santos mártires Basilia, Anastasia, Flavia, Domitila, Victoriano, Eutiquetes, Máximo, Eutiquio, Crescente y Teodoro.

SANTA BASILISA Y SANTA ANASTASIA, mártires.

Fueron ilustres matronas romanas, discípulas de San Pedro y San Pablo, las cuales habiendo recogido las reliquias de los príncipes apóstolicos para darlas sepultura después que padecieron el martirio, delatadas por cristianas al impío y cruel emperador Nerón, dió orden para que presas fuesen conducidas cargadas de cadenas a su presencia. Ejecutose así, pero no pudiendo disuadir a que negasen a Jesucristo, dispuso que las pusiesen en una dura prisión, de la que habiéndolas sacado para presentarlas segunda vez delante del tirano, permaneciendo constantes en la fe, habiéndolas hecho padecer varias clases de tormentos, mandó cortarlas las lenguas y los pechos, azotarlas, colgarlas y abrasarlas con hachas encendidas, hasta que viendo inútiles todos sus esfuerzos para rendir aquellas dos heroínas de la religión cristiana, dispuso degollarlas.

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

Banquete al Sr. Conde de Romanones

Mañana a las ocho de la noche, en el Hotel Palace, tendrá lugar, como hemos anunciado, el banquete con que los diputados provinciales de España afiliados al partido liberal habrán de obsequiar al Presidente del Consejo de ministros.

El precioso, lujoso y muy artístico álbum que han costado los diputados provinciales de Madrid para obsequiar al ilustre prócer osenta en la parte anterior, en plancha de plata, la siguiente dedicatoria:

«Al Excmo. Sr. Conde de Romanones, los diputados provinciales de España. — 15 de abril de 1913.»

Y en la portada esta otra dedicatoria, encerrada en preciosa orla:

«Al Excmo. Sr. Conde de Romanones; recuerdo de consideración y adhesión política.»

En las hojas del álbum, y por orden alfabético de provincias, firman los diputados liberales.

La pluma con que los representantes de las provincias de España habrán de firmar en el repetido álbum la han costado los diputados de la provincia de Jaén, y las flores que habrán de adornar la mesa y han de ostentarse en el salón las han regalado los diputados de Valencia.

El acto promete ser grandioso.

Gabanes ingleses

Los más nuevos y elegantes los tienen los Hijos de A. Magdalena, en un gran surtido de géneros y medidas. Sombreros de moda, paraguas, bastones, objetos de «sport» y una gran variedad en artículos de camisería y corbatas, Arenal, 15, y Carrera de San Jerónimo, 8.

La Sinfónica de Madrid

Último concierto.

De doble puede calificarse el concierto dado anoche por la Orquesta Sinfónica de Madrid en el Teatro Real, puesto que la mayor parte de las obras que figuraban en el magnífico programa interpretado hubieron de repetirse ante las efusivas manifestaciones de entusiasmo del público.

La obertura de *Der Freischütz*; el andante de la *Casation*, en sol, de Mozart; el segundo tiempo de la *Séptima sinfonía*, de Beethoven... Todo el programa hubiera escuchado dos veces el auditorio con verdadera devoción a no estar limitado el tiempo de duración de esta hermosa fiesta musical.

¡Magnífico remate el de la serie de conciertos de la Sinfónica!

Puede afirmarse sin hipérbole que el entusiasmo del público tuvo momentos delirantes al acabar el segundo tiempo de la grandiosa, insuperable obra beethoveniana.

El solista Sr. González fue muy aplaudido, mereciendo también esta distinción el pianista Sr. Montoriol Torres.

El maestro Arbós, dirigiendo la Sinfónica, fue el gran maestro director que todos admiramos por la precisión y la disciplina que su magistral batuta impone a la masa orquestal. Las ovaciones al eminente músico se sucedían calorosamente al final de cada una de las obras del programa, convirtiéndose en clamorosas al terminar el concierto.

De la orquesta sólo grandes elogios debe hacerse, por los primeros de ejecución, realizados con verdadero amor al arte que cultivan. Fue para la Orquesta Sinfónica de Madrid una noche de triunfo, que compartió con el maestro Arbós.

Hispania es una obra para orquesta y piano, compuesta sobre motivos populares regionales. Tiene innegables aciertos de técnica, y su desarrollo denuncia a un compositor de grandes alientos. Fue muy aplaudida.

El teatro ofrece brillantísimo aspecto, pues lo mismo en butacas y en palcos que en las altas regiones eran muy contadas—no llegarán a una docena—las localidades vacías.

El público, muy contento del concierto de anoche, no regateaba su entusiasmo y su admiración hacia la Orquesta Sinfónica de Madrid y su insigne director.

R. DE C.

El chocolate, ¿es la felicidad?

Si, señores; puede serlo en muchos casos, sobre todo si se trata de los magníficos y afamados chocolates de Matías López, de delicada elaboración y gusto incomparable. Despacho central, Palma, 8, y sucursal, Montero, 25.

Instituto francés en España

Conferencias públicas y gratuitas que se darán (en francés) esta semana, a las cinco y a las seis y media de la tarde:

Lunes 14 de abril, a las seis y media.—M. Wilmotte. Lengua francesa. Quinta: «La Lengua durante el período romántico».

Martes 15 idem id.—M. Le Breton. Literatura francesa. Lección segunda.

Miércoles 16 idem id.—M. Wilmotte. Lengua francesa. Última lección: «Papel actual del Francés en el mundo».

Jueves 17 idem id.—M. Dumas. Historia. Tercera: «Tentativas de reformas hechas por la realista; Turgot».

Viernes 18 idem id.—M. Le Breton. Literatura francesa. Lección tercera.

Sábado 19 idem id.—M. Raymond: «Monumentos y paisajes de la cuenca del Ródano» (con proyecciones).

Martes, miércoles, jueves y viernes, a las cinco, clases prácticas de Francés por los profesores del Instituto.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas Normales.

Se autoriza a D. Tiburcio Callejas para que continúe sirviendo el cargo de profesor de Música de la Normal de Maestros de Valladolid.

Se nombra, en virtud de concurso de ascenso, a doña María del Carmen Queimadelos, profesora de la sección de Ciencias de la Normal de Maestras de Castellón.

Se nombra a doña Carmen Tapia Cánovas profesora numeraria de la sección de Letras de la Normal de Maestras de Salamanca, en virtud de concurso de traslado.

Primera enseñanza.

Ha sido hecha la refundición de las propuestas de los rectorados, excepto el de Sevilla, por no existir vacantes, para proveer escuelas en virtud del concurso de ingreso de interinos de septiembre último. Contra dicha relación podrán reclamar aquellos maestros que consideren lesionados sus derechos, elevando instancia a la Dirección general de Primera enseñanza por conducto de los rectorados y en el improrrogable plazo de quince días.

Institutos.

Se nombra a D. Manuel Eloy Garrote auxiliar de la sección de Letras del Instituto de León.

Se nombran, en virtud de oposición, catedráticos de Geografía e Historia de los Institutos de Santiago y Mahón a D. Ramón Gallego y a D. Constantino Rodríguez.

Escuelas de Comercio.

Se concede un mes de licencia a D. Laureano Chinchilla, catedrático de la Escuela de Comercio de Coruña.

Universidades.

Se nombra, en virtud de oposición, catedrático numerario de Higiene, con prácticas de Bacteriología sanitaria, de la Facultad de Medicina de Sevilla, a D. Antonio Salvat.

—Idem de la misma asignatura de la Universidad de Granada a D. Antonio Álvarez de Cienfuegos.

—Se remite al presidente del Tribunal, don Eduardo Torroja, el expediente de oposiciones a las auxiliares del primer grupo de Exactas de las Facultades de Ciencias de Sevilla y Valencia.

—Idem al presidente D. José Rodríguez Carracedo los expedientes de oposiciones a las auxiliares de los grupos tercero y cuarto de las Facultades de Ciencias de Valencia y Zaragoza, respectivamente.

AL TODO DE OCASION

Fuencarral, 45, tienda.

paga todo su valor alhajas oro, plata, antigüedades, telas, encajes y miniaturas.

EN LA ACADEMIA DE LA HISTORIA

Recepción de Don Gabriel Maura

La coincidencia de celebrarse la recepción del señor conde de la Mortera en la Academia de la Historia en los momentos en que todos los periodistas madrileños tenían consagrada su atención al lamentable suceso del día, ha sido causa de que la Prensa no dedique a aquella solemnidad toda la atención que merece.

En otras circunstancias, el acto solemnisimo de ayer hubiera tenido amplia y minuciosa reseña, no sólo como homenaje a Menéndez Pelayo, cuyo sillón ocupa el nuevo académico, sino como tributo rendido al talento, a la cultura y a la incansable laboriosidad del señor Maura Gamazo.

Tiene ya tal relieve esta figura en la vida social y política de España, que cuanto dijéramos en elogio del nuevo académico resultaría una repetición de los merecidos elogios que en distintas ocasiones se le han tributado, unas veces con motivo de la publicación de sus obras admirables, otras por su elocuente actuación parlamentaria.

Aun está vivo el recuerdo de la última jornada en la que el Sr. Maura y Gamazo pronunció en el Congreso uno de los más notables y fundamentales discursos que sobre política exterior de España se han hecho en el Parlamento español.

Entonces, todos los periódicos, sin diferencia de ideales, hicieron la justicia de reconocer que en el Sr. Maura y Gamazo se daba la circunstancia especialísima de que su nombre, su parentesco, retrasaban su carrera política, pues a no ser hijo del ilustre hombre público que rigió los destinos del partido conservador, y a no profesar el Sr. Maura (padre) las teorías que ha venido sustentando respecto a este asunto, ya hubiera llegado el Sr. Maura (hijo), a pesar de su gran modestia, a los Consejos de la Corona, en la seguridad de que no serían muchos los ministros españoles que escalaran ese puesto llevando el lastre de cultura y de talento que hacen del conde de la Mortera una figura sobresaliente de la intelectualidad española.

Al designarle la Academia de la Historia para cubrir la vacante del insigne Menéndez y Pelayo, ha realizado un acto de justicia, que la opinión pública reconoce y aplaude.

Reciban la Academia y el Sr. Maura y Gamazo nuestras felicitaciones.

El acto.

Se celebró a las cuatro de la tarde, y el salón ofrecía aspecto imponentísimo.

Ocupaba la presidencia el director de la docta Corporación, reverendo padre Fita, que sobre su manto ostentaba la ancha cinta morada de la gran cruz de Alfonso XII.

A su derecha tomaron asiento el obispo de Madrid-Alcalá y los académicos Sres. Herrera é Hinojosa, y a la izquierda el señor obispo de Sión y los Sres. Fernández de Bethencourt y Pérez de Guzmán, que llevaba la banda de la gran cruz blanca del Mérito Militar y la placa con que le agració el Cuerpo de Artillería.

En los demás sitios del estrado encontrábase la señora condesa de Pardo Bazán y los Sres. Maura (D. Antonio y D. Bartolomé), marqueses de Cerralbo y de Figueroa, conde de Cedillo, Mérida, Vives, Bertrán y Rózpide, Vales Feilde, Azcárate, Avilés, Bonilla, Laiglesia, Blázquez, marqués de Grigny, Ureña, Torre, Trasserra y el académico electo Sr. Becker (D. Jerónimo).

También se encontraba en sitio preferente el Sr. D. Carlos Bratlí, autor del celebrado libro sobre Felipe II, y el más reciente de *Cuadros de la cultura española*, que ayer llegó a Madrid.

Es imposible dar la lista de nombres de los concurrentes sin incurrir en omisiones. Aun a conciencia de ello, diremos algunos de los que acuden a la memoria.

El elemento femenino encontrábase brillantemente representado por las señoras de Maura (D. Antonio y D. Francisco), marquesa de Lema; condesa de la Mortera, esposa del académico recipiendario; señora de Lázaro y su hija la señorita de Vázquez Barros, señora de Lampérez, Semprún, de la Mora (don Germán), y otras muchas.

Entre el elemento masculino recordamos al duque de Luna, marqueses del Vadillo, Lema, Toca, Ibarra, Unzá del Valle y Valdeiglesias; condes de Bugallal, Superunda, San Diego, Bernar, Peñalver, Torrependo, Pinoñel y Maza; vizconde de Val-de-Erró, ex ministros Sres. Rodríguez San Pedro, Osmá y Allende-Salazar; embajador en París, Sr. Villaurrutia; presidente del Supremo, Sr. Aldecoa; rector de la Universidad, Sr. Conde y Luque; subsecretario de Estado, Sr. González Honoria, y Sres. Menéndez Pidal (D. Juan), Cedrón de la Pedraja, Gómez de Baquero, Santos Ecay, Díaz Merry, Igual, Llanos y Torriglia, Espada, Santos y Fernández Laza, Rovira (D. Eugenio), Amat, Ortuño, Castro y Casaleiz, Goicoechea, general Cubillo, Florit, Gamazo (D. Honorio Valentín), Roda, Alvarez Quintero (D. Joaquín y D. Serafín), Bugallal (D. Darío), Semprún, Martínez Pardo, Foronda, Fernández Prida, Bonelli, González Simancas, Lázaro Galdiano, Fuertes Arias, Oneca, Febrer, Cárdenas, Alós, Marfil y otros muchos.

Se ha observado la presencia de bastantes militares, especialmente jefes y oficiales de Artillería, todos vestidos de uniforme, y no han asistido muchos más por los servicios propios del día.

Al entrar en el salón el recipiendario fue acogido con muestras de gran simpatía por el selecto auditorio.

Sentimos que la falta de espacio nos impida recoger el notable discurso leído por el

Sr. Maura Gamazo, y que le acredita una vez más de conienzudo historiador y de notable estilista.

Hemos de limitarnos forzosamente a muy brevisima reseña, cuyas deficiencias supliremos diciendo que la obra del Sr. Maura es digna de su nombre y su prestigio.

Discurso de D. Gabriel Maura.

Inspirándose en la amplia y eficaz labor del Sr. Menéndez Pelayo, escogió para tema de su discurso un aspecto de aquella, analizando «cómo entendió la Historia y su misión en España el gran maestro montañés».

Señaló en primer término el conde de la Mortera el cambio que se ha operado en el concepto que merece la Historia.

Con gran erudición expuso lo que fué la Historia en los pueblos antiguos, la crisis que sufrió durante la Edad Media, especialmente en aquellos años negros en los cuales los hombres vivieron atormentados por la idea del próximo fin del mundo; los servicios que en este período prestaron a la cultura las iglesias y los monasterios; el Renacimiento iniciado en el siglo XIII; la restauración de los estudios clásicos, que hizo que la Historia volviera a ser género literario para unos, arma de combate para otros; la doble labor realizada en el siglo XVII, desenterrando documentos originales y supliendo con la fantástica deficiencia de investigación o lagunas de conocimiento; la obsesión crítica, demoleadora más bien, de la segunda mitad del siglo XVIII, y la obra, en esta esfera de la cultura, realizada por el siglo XIX.

Afirmó el fracaso de los revolucionarios del siglo XVIII; la reacción iniciada en Alemania, secundada en Inglaterra, y llevada al fin a cabo en la propia Francia, sosteniendo que la filosofía de la Historia de Hegel, la sociología de Herbert Spencer y el positivismo de Comte son inequívocas rectificaciones del racionalismo individualista.

Puso después de relieve la labor realizada durante el siglo XIX, y dijo que, no obstante esto, es en nuestros días cuando más repetidamente se formulan y menos acordadamente se contestan las dos interrogaciones fundamentales: ¿Qué es la Historia? ¿Para qué sirve?

Afirmó que hoy día, más que discutir lo que es la Historia, preocupa ya inquirir para qué sirve, y que la previsora sagacidad de Menéndez y Pelayo se anticipó a los cambios de criterio efectuados en estos últimos años, y adelantó la solución armónica a las divergencias actuales, practicando el análisis científico con laboriosidad y escrupulo no superados en Alemania.

En opinión del Sr. Maura y Gamazo, no acertó sólo Menéndez y Pelayo a definir la Historia, sino que acertó también a conocer su noble misión, y procuró, además, cumplirla en España.

Sostuvo que si alguien profesó en España la doctrina de la Historia integral educadora, nadie hasta Menéndez y Pelayo tuvo ardetes para practicarla, y que envejecerán los métodos científicos del autor de *Los heterodoxos*, y nuevas investigaciones confirmarán o rectificarán cuanto él afirmó; pero que «cuando se agoten los veneros por él descubiertos, cuando circulen, anónimas, entre las gentes las verdades que él acuñó, todavía, en un brusco recodo del tortuoso camino de la civilización española, se alzarán la efigie de Menéndez y Pelayo, en memoria del sabio y del patriota que en aquel mismo lugar detuvo a quienes corrían «tras vanos trampantojos de una falsa y postiza cultura», para enseñarles a «cultivar su propio espíritu, que es el único que ennoblece y redime a razas y pueblos».

Puso de relieve cómo, sin ocultar sus predilecciones latinas, su amor patrio ni su fe religiosa, supo hacer a los adversarios la justicia que ellos no siempre le tributaron; y que así como jamás cayó en el burdo yerro, todavía hoy frecuentísimo, de juzgar a los hombres de otras edades con la mentalidad de la presente, tampoco creyó nunca que pudieran transplantarse con buen éxito, a nuestro país, instituciones, ideas o costumbres de climas extraños.

«La esencia nacional española—dijo el nuevo académico—difiere de todas las otras. No se asentó nuestra unidad, como la alemana, sobre vínculos federativos, estrechados por la prosperidad y relajados ó disueltos por el infortunio; no fué el nuestro, como el de Italia, despedazado territorio, cuya reintegración anhelasen durante siglos sus moradores, cfrando en ella el concepto de Patria; ni es España, como Suiza, confederación que mantiene ciudadanos de distintas razas, religiones y lenguas, para defender contra vecinos poderosos su libertad indómita; ni practicó España, como Francia, mientras no lo remedó, el unitarismo centralista, que trava con férreas cadenas a la sociedad, en sierva del Poder público convertida; ni el Imperio español supo, como el inglés, hallar el firme de los intereses económicos, construyendo sobre él la majestuosa fábrica de sus instituciones políticas. Único sempiterno lazo de nuestra unidad fué la religión; ella inspiró, desde la conversión de Recaredo hasta el levantamiento de España contra los ejércitos napoleónicos, todos los nobles, todos los grandes, todos los fecundos impulsos nacionales.

Lícito es al historiador execrar esta tradición, pero no desconocerla; séanos permitido, además, reivindicarla a quienes creemos, con Menéndez y Pelayo, que «la tradición teutónica fué el nervio del renacimiento germánico», y que, «apoyándose en la tradición italiana, cada vez más profundamente conocida, construye su propia ciencia la Italia sabia é

investigadora de nuestros días, emancipada igualmente de la servidumbre francesa y del Magisterio alemán».

Terminó su discurso con este brillante período:

«Proclamé al comienzo, señores académicos, que fácilmente hubierais escogido entre los discípulos de Menéndez y Pelayo quien con muchos más títulos que yo le sucediera; pero en dos eximias cualidades del maestro, la fe y el patriotismo, seguro de que todos me igualan, cierto estoy también de que ninguno me supera. Yo os doy gracias, antes que por el honor que me hacéis, por la obligación que por cesoría de consagrarme a España, que me imponéis. Militante siempre, así en las avanzadas de la política como en estas tierras académicas del estado mayor, adondequiera que Dios me conduzca, le pediré cada día luces más claras para conocer a mi Patria, impetus renovados para amarla, fuerzas inagotables para servirla.»

Los calurosos aplausos con que la lectura del hermoso discurso fué interrumpida en varios de los períodos se renovaron al final con mayor entusiasmo.

Contestación del Sr. Pérez de Guzmán.

El ilustre historiador Sr. Pérez de Guzmán comenzó recordando que había sido, a la muerte del nunca bastante llorado Menéndez y Pelayo, el iniciador de la candidatura del Sr. Maura y Gamazo, recibida primero por la Academia, y luego por la opinión, con unanimidad entusiasta y convencida, y dijo que la personalidad del señor conde de la Mortera, con haber apenas remontado el primer tercio de la vida, ha adquirido ya tal relieve en el doble ambiente de las inclinaciones literarias y en las culminantes esferas de la vida política, que consideraría inferir hasta un agravio a la Academia si pretendiera daria a conocer para justificar la elección.

Recordó que en el último año del recién pasado siglo, cuando aún no se había investido con el grado académico para la licenciatura profesional, obtuvo el premio de la Academia de Ciencias Morales y Políticas por su Memoria sobre los «Jurados mixtos para dirimir las contiendas entre patronos y obreros y para prevenir ó remediar las huelgas», en la cual, al escribir *si queréis paz, abrid camino a la justicia*, evidenció que no era sólo hombre científico y de estudio, sino hombre instintivamente político, pero político de su patria y de su tiempo, capaz de abarcar desde luego los problemas vivos que en la profunda evolución social que se está verificando en el mundo entero se tienen que resolver.

Dedicó elogios al libro publicado por el conde de la Mortera con el título de *La cuestión de Marruecos desde el punto de vista español*.

Expuso luego a la consideración de los oyentes los altos méritos del nuevo académico, evocando el recuerdo de sus obras más importantes, singularmente sus celebrados *Rincones de la Historia*, y más especialmente aun *Carlos II y su Corte*. Esta es la que concreta el derecho del Sr. Maura Gamazo a sentarse entre los académicos.

Finalizó su discurso diciendo:

«Ved por qué—añadió,—cuando os denuncié las inclinaciones precoces del señor conde de la Mortera hacia la Historia, al tomar el hilo de este mal pergeñado discurso, os dije que desde su juventud escolástica hizo el Sr. Maura y Gamazo profesión del culto de la Historia, porque el culto de la Historia es el culto de la Patria. Y ved por qué ahora me ratifico en mi idea, ante la completa identificación de pensamiento que todos habréis observado, por parte del nuevo académico, con el sabio maestro, nuestro antiguo compañero, el Sr. Menéndez y Pelayo, a quien viene a sustituir entre nosotros. ¿No dejó el Sr. Menéndez y Pelayo testificado su culto a la Historia en la mayor parte de sus escritos luminosos, como el culto que profesaba a Dios, la Providencia de la Historia, y el culto de su corazón y de su entendimiento a la Patria, esa otra religión de las almas elevadas? Este doble culto de Menéndez y Pelayo al Dios que adoró sumiso y creyente, y a la Patria que amó con tesón de soldado siempre en armas, constituyó todo el supremo honor de aquella preciosa y fecunda existencia intelectual, de lo que con legítimo orgullo se ufano siempre. En este culto, el nuevo académico os promete seguirle y perseverar.»

El Sr. Pérez de Guzmán fué muy aplaudido.

Al terminar el solemne acto la numerosa concurrencia desfiló ante el Sr. Maura Gamazo, felicitándole con verdadero entusiasmo por su ingreso en la Academia y por su magistral discurso.

También el ilustre jefe del partido conservador recibió muchos parabienes.

Publicaciones de actualidad

EL EGOISMO

Este es el título de la notable obra de Félix Le Dantec, cuya traducción española acaba de publicarse. Afirma el autor que el egoismo es la UNICA BASE DE TODA SOCIEDAD y hace un detenido estudio de las deformaciones resultantes de la vida común, deduciendo consecuencias sumamente interesantes. La traducción, de don José María González, es esmerada y exacta. Se halla la obra a la venta en todas las librerías a 3,50 pesetas. Ruiz, hermanos, editores, plaza de Santa Ana, 13, Madrid.

De los hermanos Quintero

Hoy se pone a la venta «Nena Teruel», la comedia últimamente estrenada con éxito enorme: 3 pesetas en todas las librerías. Pedidos a «Renacimiento», Pontejos, 3.

LA GUARDIA DE PALACIO

Las tropas moras

El anuncio de que las tropas moras habían de montar hoy la guardia en Palacio llevó a la Plaza de Oriente una muchedumbre de curiosos, ávidos de presenciar la parada.

Desde las primeras horas de la mañana la amplia Plaza de la Armería y las galerías que la rodean estaban llenas de innumerables personas que se apretaban por ver el desfile de las tropas moras.

En el exterior también se apiñaba, junto a las puertas, una multitud compuesta por algunos miles de personas que pugnaban por entrar en la Plaza de la Armería. Hubo que cerrar las puertas y contener a los impacientes con parejas de Seguridad y de la Guardia Civil de Caballería.

A las diez de la mañana, por las calles de Bailén, Arenal, Mayor y el Viaducto llegaban curiosos a centenares.

Poco antes de las once aparecieron los moros, que formaron en la explanada de la Armería. La Caballería al lado de la verja, y la Artillería enfrente, es decir, dando la espalda a las obras de la Almudena, y la Infantería en el centro.

A las once en punto entraron los moros en la Plaza de la Armería para efectuar el relevo en la misma forma en que se hace diariamente. Entraron a los acordes de la Marcha Real, que tocaba la banda de cornetas y tambores, acompañados de las gaitas moriscas.

El movimiento que se hizo en la multitud fué de curiosidad intensísima, pretendiendo entrar detrás de los soldados indígenas; pero las fuerzas ya citadas, que tenían por misión hacer guardar el orden y evitar la aglomeración de público, que resultaría peligrosa, pudieron contener la masa de gente.

Las fuerzas indígenas se situaron en la plaza de la Armería, dando espaldas a la calle de Bailén, teniendo enfrente a las relevadas, como es costumbre.

A los pocos minutos aparecieron en la terraza SS. MM. el Rey y la Reina con sus augustos hijos.

Una explosión de vítores y de aplausos, en los que todo era efusión y cariño, apagó los acordes de las músicas, que en aquel momento tocaban en el centro de la plaza.

SS. MM. saludaron, sonrientes, y de nuevo se produjo la ovación, formidable, clamorosa, que duró largo rato, en la que el pueblo saludaba a sus Reyes.

Cuando la Real Familia abandonó la terraza reprodujéronse los aplausos y aclamaciones con vivas al Rey valeroso y simpático, y a la Reina buena y hermosa.

Continuó la parada, que ha durado más tiempo que el de costumbre.

Después de las once y media, las tropas relevadas salían de Palacio, marchando con la marcialidad de siempre, a los acordes de un pasodoble.

Las fuerzas que han salido de parada se componían de tropas de Infantería del regimiento de León, Artillería y una sección de lanceros de la Reina.

Las tropas moras que darán guardia en Palacio hasta mañana a las diez de la mañana son una compañía de Infantería de fuerzas regulares y dos secciones del tabo de Alhucemas, una sección de Caballería mora regular y otra del tabo de Alhucemas.

Manda las fuerzas, como jefe de parada, el coronel D. Dámaso Berenguer; la Infantería, el comandante D. Fernando Berenguer, y la Caballería el comandante D. Miguel Cabanellas.

Produce magnífico efecto ver a los soldados moros haciendo centinela al lado de las gaitas, causando muy buena impresión los centinelas de Caballería que por parejas hacen la guardia exterior en la explanada y en las gaitas de los jardinitos de la plaza de Oriente.

Dentro de la plaza de la Armería los moros se ven constantemente rodeados de curiosos que los marean a preguntas y quisieran estar escuchando su pintoresca charla constantemente.

Es incalculable el número de personas que ha desfilado por Palacio durante toda la mañana.

Al pie de las ventanas del aposento en que se halla la guardia que caen a la calle de Bailén, se ha estacionado toda la mañana un grupo numerosísimo de curiosos, que se ha ido relevando constantemente, que impedía la circulación de coches y tranvías, y dificultando la marcha de los transeúntes.

Cuando cerramos esta edición aún acude a Palacio un verdadero enjambre de personas que quiere proporcionarse el gusto de ver de cerca a las fuerzas indígenas.

Como han acudido a la parada muchas hijas de este Madrid entusiasta y ávido siempre de novedades, las flores dichas a los moros—sobre todo a los negros—distrain el cansancio de los desocupados, algunos de los cuales llevaba tres horas largas en pie para no perder detalle del acto.

Esperemos que el otro medio Madrid que no ha presenciado la parada de hoy, madrugará mañana para ver cómo han pasado el día las tropas indígenas y cómo desfilan hacia el campamento.

Con SS. MM. D. Alfonso, doña Victoria y doña María Cristina vieron el relevo de la guardia por los moros la Princesa Beatriz de Battenberg, las Infantas doña Isabel y doña Beatriz de Coburgo, los Infantes D. Fernando y D. Alfonso, el Príncipe de Asturias y sus hermanos, incluso la Infanta María Cristina, que se hallaba en brazos de su nodriza.

Cuando el pueblo hacía clamorosa ovación a S. M. el Rey, el Príncipe de Asturias aplaudía.

De las tropas moras entraron de guardia 150 soldados de Infantería y 32 de Caballería.

Durante el relevo de la guardia la banda del regimiento de León interpretó este programa: Fantasía sobre temas de «La princesa del...

Pasodoble sobre motivos de la zarzuela «La generala».

Pasodoble sobre motivos populares.

Pasodoble flamenco titulado «Gallito chico».

La guardia relevada salió de la plaza de Armas a paso lento y en columna de honor.

El relevo duró media hora más que de costumbre.

El capitán general, el gobernador militar y muchos generales, jefes y oficiales la presenciaron al pie de los balcones de la antecámara, en la misma plaza de Armas.

Las fuerzas moras llevaron a la guardia su banda de dulzainas y la de tambores y cornetas.

CHOQUE DE TRENES

Un herido grave y varios leves

El mercancía y el combinado.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) A la salida de agujas de la estación del Norte han chocado un tren de mercancías y el combinado que procedía de la estación del Mediodía.

Resultó herido de alguna consideración el director del Hospital Militar de Lérida, don Miguel López Pizarro, al que se le apreciaron varias heridas, contusiones y magullamientos.

Fuó trasladado al Hospital Militar para su curación.

Los médicos han calificado las lesiones de pronóstico reservado.

También resultaron lesionados, si bien levemente, los guardias civiles Benito Catiuela, Román Calvo, Manuel Villarroya, León Calvo, Juan Sanz, Juan Planté, Cruz Vera y Saturnino Escat.

Todos fueron auxiliados por los empleados de la Compañía.

En la estación quedaron cuatro vagones destrozados.

Agua de Solares

Por sus condiciones digestivas, la mejor agua de mesa.

Dice el Presidente

El jefe del Gobierno recibió hoy, como de costumbre, a los periodistas.

En primer término les dijo que no se había firmado el decreto referente a la cuestión del catecismo en las escuelas, pero que se firmaría en seguida.

Hoy llevó a la firma el jefe del Gobierno los decretos admitiendo la dimisión al Sr. Sostres de la Alcaldía de Barcelona, y nombrando para sustituirle a D. José Collazo.

Los ministros no han despedido con Su Majestad por tener éste que asistir al Tedéum en Palacio.

El banquete de los diputados provinciales se celebrará mañana, porque no hay motivos, ni nada que llorar, para suspenderlo.

En él hará el conde de Romanones declaraciones sobre las actuales circunstancias políticas.

Hablando del atentado, manifestó el conde que la Policía ha hecho cuanto podía hacer, habiendo cumplido con su deber.

El autor del atentado, según le ha comunicado el Sr. Barroso, no tiene antecedentes penales.

Repitió el Presidente que sería nombrado juez especial el Sr. Martínez Enriquez, y que éste, que es quien lleva las diligencias, hasta ahora nada nuevo ha dicho.

Ayer cree el conde que se dieron muchos detalles a la publicidad, lo cual, a su juicio, perjudica, de no tratarse de un hecho aislado.

No quiere decir con esto que no tenga o pueda tener cómplices el regicida, ni está en su propósito aventurar nada sobre ese extremo.

Insistió en que no había que perder la serenidad; que la Justicia procederá, cumpliendo en su día el fallo que dicte.

El Presidente insiste en que mantiene cuanto dijo en el Congreso contestando a la interpección del Sr. Senantes, ó sea que, sin límites, siempre está dispuesto a reforzar los medios que la Policía estime necesarios para su funcionamiento; pero nada de medidas especiales.

«Ayer—decía—, en medio de la contrariedad que sufría, me acordaba de las dificultades con que tropecé para sacar el decreto y la ley referente a la Policía, y ocurríamese cuan distinta sería la situación del Gobierno de no haberlos sacado.

Hay que dar medios a la Justicia para llegar a la averiguación de la verdad.

Era ayer grande mi satisfacción al ver la brillantez de la fiesta, el progreso que se observa en las fuerzas militares nuestras y contemplar cómo individuos que acaban de dejar el arado, se hallaban mezclados con estudiantes, y me acordé de Canalejas, a quien se debe el servicio militar obligatorio.

Este ya no se podrá abolir, como ocurre lo propio con el de sustitución de los Consumos.

Podrán ser modificados; pero mantenidos siempre en su esencia.

Aquel es la forma más expresiva de la democracia.

Débase a Canalejas y al partido liberal ese paso decisivo en la vida política.»

Dijo después que en lo que se refiere al viaje del Rey a París no se introducirá modificación alguna.

Por último, habló del aspecto que presentan los alrededores de Palacio, cuajados de gente, animada de un sentimiento legítimo de protesta, y dijo que los tiros de ayer van contra la libertad y la democracia, porque nada como aquéllos puede ponerlas más en peligro.

De ahí que sucesos como ese lo lamenten más quienes en la libertad y en la democracia tengan fe.

LOS QUE DESEEN

tener en su mesa los mejores productos alimenticios nacionales y extranjeros deben comprar en la Casa Rivas García, Peligros, 10

Cosas madrileñas

EL ENTIERRO DE UN EXPLORADOR

Por la calle Alcalá marchaba esta mañana un carro fúnebre, de los llamados de gloria; de las columnatas que sostenían la techumbre pendían grandes coronas con cintas blancas en las que, con letras doradas, se leían inscripciones dedicadas a la memoria del niño que, encerrado en albo féretro, era conducido al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

El triste espectáculo no es, por desgracia, extraño en Madrid, y no hubiera llamado la atención del gacetero, si otra nota desusada, nueva, pudiera decir, en las costumbres madrileñas, no le hubiera atraído con sugestiva impresión.

A los lados del coche de gloria caminaban ocho niños, que lucían en la manga izquierda de la blusa ó de la americana, la insignia circular con la estrella de cinco puntas y el lema de «Siempre adelante», de los Exploradores de España, y tras el féretro muchos, muchos centenares de niños, que ostentaban en sus brazos la misma simpática insignia, caminaban silenciosos y con el rostro acongojado.

¿Qué motivaba la presencia en el entierro aquel del millar de pequeños exploradores?

Senillamente que el cadáver que acompañaban era el de un compañero, el de Adrián Enrique Garrido, primer explorador, perteneciente al grupo del distrito del Centro, que ha fallecido desde que existe la patriótica institución.

Al frente del millar de exploradores marchaban el capitán Iradier y el comandante León, con el infortunado padre del niño; seguían los instructores y subinstructores de la institución, los exploradores del grupo a que pertenecía el finado, formados en columna de cuatro, y a continuación los exploradores de los demás distritos, en número cuantioso; una verdadera manifestación de duelo infantil, no registrada hasta hoy en las costumbres madrileñas.

Los exploradores que marchaban dando guardia al féretro eran Leopoldo Alonso, Carlos Jøglar, Manuel Cadenas, Luis Sosa, Ventura Laguna, Ricardo Hernando, Francisco López y Antonio Casanova.

Otros dos pequeños exploradores, Miguel Auñón y Federico Monreal, iniciaron una suscripción para realizar una buena obra en memoria del compañero fallecido, y los simpáticos muchachos han acordado costear el uniforme de explorador a un chico pobre del distrito que vaya a ocupar la vacante producida por el malogrado Garrido.

Los jóvenes exploradores desfilaron ante el cadáver de su compañero en la plaza de Manuel Becerra, continuando después varios centenares a pie hasta el cementerio, en donde fué sepultado el primer explorador fallecido, amortajado con el uniforme de la institución.

Dios habrá acogido en su seno al malogrado explorador, y la familia de éste puede tener el consuelo de que lloran su infortunio millares de niños compañeros del finado.

EL GACETERO DE LA VILLA

EN BARCELONA

LA CUESTIÓN DE LAS AGUAS

Acuerdos.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se han reunido, como anticipamos en la anterior conferencia, bajo la presidencia del alcalde, los individuos de la Comisión que vinieron de Madrid y los jefes de los grupos políticos del Ayuntamiento.

Se ha acordado telegrafiar a los señores Lladó y Sedó, que continúan en Madrid y han anunciado su regreso para mañana, felicitándoles por su actitud enérgica y decidida en el asunto.

Se ha acordado también ir a recibirlos mañana, a la llegada del expreso.

El Ayuntamiento acudirá en Corporación.

Desde la estación irán a la Alcaldía, y allí relatarán lo ocurrido desde que salieron sus compañeros.

Después se acordará lo que proceda, que seguramente consistirá en celebrar sesión extraordinaria el martes, para tratar exclusivamente del asunto.

Respecto a la actitud que se ha de adoptar en lo que se refiere al alcalde, no se ha resuelto nada.

Opiniones contrarias.

Esta noche se reunirá en el local de la Unión Gremial una asamblea de Asociaciones adheridas a la campaña pro Barcelona, que es en contra de la adquisición de Dos Rius.

Explicaciones de Lerroux.

El Sr. Lerroux ha manifestado que su presencia en el apeadero significa que tiene a gala el partido radical colocarse a la vanguardia en la protesta de Barcelona contra un caciquismo que desatiende a los representantes de una ciudad.

Añade Lerroux que al orgullo de un cacique debe contestar la virilidad de un pueblo.

Llegada de otros comisionados.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Esta mañana, en el expreso, han llegado los señores Sostres, Sedó y Lledó.

Les recibieron en el apeadero el alcalde accidental y 33 concejales.

Desde la estación se dirigieron al Ayuntamiento, y en el antedespacho del alcalde celebraron una reunión.

El alcalde dijo que acababa de recibir una comunicación del gobernador, transmitiéndole un telegrama del ministro de la Gobernación en el que se aceptaba la dimisión de Sostres.

La reunión duró hasta las once menos cuarto.

Al salir el Sr. Sostres fué despedido hasta el patio del Ayuntamiento por todos los concejales presentes, que pertenecen a todos los partidos.

Inmediatamente los concejales volvieron a reunirse en sesión secreta.

A las doce y media terminaron la reunión, de la cual dijeron facilitarían una Nota.

Esta tarde volverán a reunirse de nuevo, también en sesión secreta.

Parece que se ha tratado de adoptar determinaciones un poco fuertes.

Por ahora se proponen esperar a la reunión de los jefes de minorías, y según los acuerdos que adopten, celebrar mañana una sesión magna, en la que se expondrá la idea de la dimisión colectiva del Ayuntamiento.

Algunos concejales, sin embargo, no son partidarios de la dimisión, porque dicen que esto es precisamente lo que interesa al Gobierno, y no hay que darle gusto.

La dimisión del alcalde.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Siguen los comentarios acerca de la dimisión del alcalde. El habersele notificado al llegar la noticia de que se le había admitido la dimisión le ha impedido poder convocar al Ayuntamiento para darle cuenta de lo ocurrido, pues como no es concejal y había entregado la vara, no tiene autoridad alguna.

Dice que no obstante hará público lo ocurrido con el Gobierno y exhibirá documentos que causarán sensación.

La noticia de que ha sido nombrado alcalde el Sr. Collazo ha sido bien recibida.

Nota oficiosa.

Se ha facilitado la nota oficiosa de la reunión celebrada esta mañana por los señores Sedó, Lladó y Vallés, Sostres, la mayoría de los concejales y representaciones de varias entidades.

Los Sres. Sostres, Sedó y Lladó explicaron detalladamente lo hecho en Madrid para recabar del Gobierno una solución satisfactoria para los prestigios del Ayuntamiento y Corporaciones económicas y científicas que tuvieron su representación en la Comisión de aguas.

Oidas estas manifestaciones, el alcalde accidental dió las gracias a los comisionados y se retiró el Sr. Sostres, conviniendo en que los representantes de los grupos del Ayuntamiento se reúnan esta tarde para acordar lo que proceda.

Máquinas fotográficas, placas, papeles, productos y cartulinas. Trabajos de laboratorio y composuras. Casa econ. Elias Sangil. Cádiz, 7. The Castle.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

En los Docks.

Ayer se celebró en el cuartel de los Docks el banquete ofrecido a la Academia de Intendencia por la primera Comandancia de tropas del Cuerpo, el Parque de suministros de esta plaza y el Establecimiento central de servicios de Intendencia.

La fiesta resultó hermosa y verdaderamente fraternal.

El número de comensales llegaba a doscientos, contándose entre otros los intendentes señores Viqueira y Soto Bobadilla, los subintendentes Sres. Márquez, Piquer y Altolaguirre, todo el personal de las dependencias citadas, el profesorado de la Academia, algunos oficiales del Cuerpo especialmente invitados, y los alumnos de dicha Academia de Avila.

El «menú» fué excelente, y concluido el banquete brindaron con gran elocuencia el subintendente Sr. Piquer y el intendente señor Soto, siendo aplaudidos y ovacionados.

Los alumnos, a los que se les conceden dos días de permiso para que regresen a la corte, embarcaron en la estación del Mediodía, saliendo para Avila de la del Norte a las seis y diez de la tarde.

Supernumerario.

Se concede el pase a esta situación al capitán de Ingenieros D. José Ortiz Echagüe.

Retiro.

Se concede al músico de segunda D. Vicente Ruiz y a los siguientes jefes y oficiales de Infantería: coronel Sr. López Olivera, tenientes coroneles D. Quintín Barroso, don Emilio Gil, D. Ildefonso Pastor y D. Benito Portugal, y comandante (E. R.) D. Antonio López García.

A Larache.

El grupo mixto de Ingenieros de Larache lo constituirán: comandante D. Angel Torres, capitanes D. Miguel García y D. Luis Palanca, primeros tenientes D. Alberto Alvarez, D. Francisco León y D. Pablo Cobián, y segundos tenientes D. Manuel Carrillo y D. Pedro Soría.

Gratificaciones.

La de efectividad al capitán de Artillería D. Herminio Redondo.

Matrimonios.

Licencia matrimonial al capitán de Artillería D. Martín Homs.

Vuelta a activo.

Vuelve a activo el comisaria de Guerra de segunda D. Francisco Coronado.

Condecoración.

Se concede la placa de San Hermenegildo al capitán de la Guardia Civil D. Pedro Baselga.

Fallecimiento.

Ha fallecido en Zaragoza el oficial primero de Oficinas militares D. Luis Santos Chivite.

Visitas.

Hoy visitaron al general Luque los generales Brualla, Ochando y Bellod.

Fuerzas indígenas.

El miércoles saldrán de Madrid las fuerzas regulares indígenas, regresando a Melilla y Alhucemas.

Los alumnos de Infantería.

La Compañía del Mediodía acordó poner un tren especial el día 15, a las nueve de la noche, para que en él puedan regresar a Toledo los alumnos de Infantería que se hallan en Madrid disfrutando licencia.

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

La Dirección general para España de esta Sociedad ruega a sus asegurados se sirvan asistir ó hacerse representar al sorteo de sus pólizas, que tendrá lugar en las oficinas de la misma, Alcalá, 73, el día 15 de abril, a las cuatro de la tarde.

LOS TEATROS

HUGUENET EN LA PRINCESA «Les flambeaux».

Lo avanzado de la hora a que salimos del teatro y lo inapreciable de otras informaciones de extraordinario interés me obligan hoy a no extenderme demasiado. De otra suerte, me explayara gusto en el comentario y alabanza de *Les flambeaux*, el nuevo drama de Bataille, que anoche aplaudió el público de Madrid calurosamente.

Yo no aconsejaría a ningún traductor profesional la transcripción de *Les flambeaux*. Por lo mismo que es una hermosísima creación de arte, tal vez no gustaría en castellano. Sus bellezas le parecerían crudezas, y sus abnegaciones, extravagancias, a algunos espectadores de nuestros teatros, sin perjuicio de aplaudir luego rabiamente *La tierra del sol* ó extasiarse con *Las musas latinas*.

Si yo fuera aficionado a afirmaciones absolutas, desde luego señalaría a Bataille como el merecedor de ocupar hoy el primer puesto entre los dramaturgos franceses. La helénica grandeza de *La femme nue*, la humana pasión desbordante de *La vierge folle* y la dulce melancolía irónica de *Poliche* bastarían para sostener victoriosamente esta proposición. Y por sí la primacía de Bataille sobre los demás autores dramáticos de las nuevas generaciones en Francia no estuviera ya bien establecida, sobraría con *Les flambeaux* para conquistarla.

Estamos en presencia de un dramaturgo en quien van confundidos el pensamiento, el sentimiento y la imagen, porque es ideólogo, artista y poeta. Oid en *Les flambeaux* la noble apología del arte y de la ciencia, simbolizados principalmente en las figuras del sabio Bouquet y de Hermet el escritor. Las *antorchas* que guían a la Humanidad por su largo camino son las ideas. Campoamor dijo graciosamente que los hechos las llevan a punta-pie. Bataille parece defender, al contrario, que ellas son las eternas y luminosas soberanas de los hechos.

La figura del sabio llena de luz y de ambiente el cuadro entero. El y su esposa son una especie de matrimonio Curie, aunque sin todas sus virtudes. Y el fulgor que la sombra de Bouquet espelnde en torno suyo hace la desgracia de cuantos le rodean. La consorte traicionada, la discípula seducida, el amigo íntimo burlado, son tres víctimas de la gloria resplandeciente del excelso paladín de la ciencia. ¿Qué importa? El mundo sentimental y afectivo es lo secundario, con relación a lo permanente é inmortal de la región de las verdades y de los descubrimientos. No es la primera vez que Bataille se inclina a precorizar—ó, cuando menos, a disculpar—la crueldad impasible de los artistas y pensadores respecto de las pobres ingenuas criaturas que con ellos conviven. ¿Qué valen nuestros corazones debilesísimos frente a un nuevo secreto descubierto en la Medicina, pongo por caso? Así, Bourquet, herido de muerte por Blondel, su colaborador más significado, al cual obligó a casarse con la mujer a quien escóndidamente había é deshonrado, no le guarda rencor al morir, ni quiere que la señora de Bourquet se lo tenga tampoco. Lo esencial, lo que exige es que sus tres colaboradores reconstruyan su libro roto y hagan perdurar sus trabajos técnicos.

En este maremágnum de emociones y honduras, de bellezas exquisitas de diálogo y penetraciones psicológicas maravillosas, aunque desigualmente y sin desdén a veces el artificio y convencionalismo del teatro, Bataille ha escrito dos ó tres escenas que bastarían para consagrar a un gran dramaturgo: tales la de Burquet con Blondel en el acto primero, y la del sabio con el poeta en el acto segundo.

Es, a mi juicio, *Les flambeaux*, siquiera fragmentariamente, uno de los más considerables dramas que hemos aplaudido en los últimos tiempos.

Huguenet sobresalió por su naturalidad admirable en el papel de Blondel, que creó cuando el estreno en París. La Sra. Geniat, sin llegar a lo extraordinario, pasó de lo discreto. Debí haber sido aplaudida y no lo fué. De los demás actores, merecen relativo elogio la Sra. Hiusmel y el Sr. Renoir.

Esta noche *Le secret de Polichinelle*, comedia de la cual no daré cuenta al público por haber sido ya traducida y ser conocida en castellano.

CARAMANCHEL

GACETILAS

Princesa.—Compañía francesa.—Al éxito obtenido por Huguenet y Marie-Géniat en su debut con *La robe rouge* ha sucedido el éxito verdaderamente extraordinario logrado en la segunda función con *Les flambeaux*.

Esta noche, *Le secret de Polichinelle*. Mañana, *Les marionnettes*, y pasado mañana miércoles, última función, despedida de la compañía, con *Le foyer*.

Apolo.—El miércoles se verificará el beneficio del primer actor D. Salvador Videgain, con el siguiente programa:

A las seis y media, *Las musas latinas*; a las ocho y tres cuartos, *El nuevo testimonio*; a las diez, estreno del sainete lírico en un acto, en prosa, original de los Sres. Javier Burgos y Silvio Figarelo, música de los maestros Foglietti y Marquina, titulado *El niño castizo*; a las once y media, *Las musas latinas*.

Gran Teatro.—La Dirección artística de este teatro, para realizar lo antes posible su propósito de llenar el cartel exclusivamente con obras nuevas, ha decidido emplear todo el trabajo de la compañía en los ensayos de la caricatura lírica *Pan de Viena*, y en los de la zarzuela cómica dramática *El Remendón*.

La primera de estas obras se estrenará el jueves de la presente semana, y muy pocos días después la segunda.

Con este motivo se han suspendido hasta el jueves las representaciones, que se reanudarán, tomando parte en ellas toda la excelente compañía, tan elogiada y aplaudida desde la inauguración de la temporada.

Ultimas noticias del atentado

¿Quién detuvo a Sancho?

Nos ha visitado Miguel Montes, cabo de la brigada topográfica, y nos ha dicho: «El primero que se abalanzó sobre Sancho Alegre fui yo y después llegó el guardia número 10, al que le iba dando todo lo que encontré en los bolsillos del agresor, pues yo fui quien le caché.»

Como son muchos los que se disputan el honor de haber sido el primero en sujetar a Sancho, nosotros no hacemos ningún comentario, y nos limitamos a publicar estas versiones, en la seguridad de que alguno, sea el guardia 10, sea el cabo Montes o el agente Guíjarro, o unas señoritas, ha tenido que ser el primero que impidió que Alegre siguiese disparando.

Sancho, Gámez y Bajatierra

La Policía ha practicado averiguaciones que coinciden en casi su totalidad con las declaraciones prestadas ante el Juzgado por Rafael Sancho Alegre y los detenidos Gámez y Bajatierra.

Sancho Alegre y Gámez se conocieron en la plaza del Progreso, efectivamente, en ocasión en que ambos estaban oyendo el acordeón a una cigala.

Se lamentaba Sancho Alegre de no tener trabajo ni dinero, y Gámez, que trabajó conversación con él, le ofreció asilo.

Logró que durmiera en casa de un amigo suyo, Eusebio Martín, secretario de la Sociedad de Peones, que parece ser no llegó a tratar al autor del atentado, pues en aquellos días—hace más de un mes—dormía en casa de su madre, que se hallaba gravemente enferma.

Posteriormente conoció Sancho a Mauro Bajatierra, a quien se le presentó Eusebio Martín, por ser Bajatierra presidente de la citada Sociedad de Peones, domiciliada en la Casa del Pueblo, de la que, como hemos dicho, Eusebio Martín era secretario.

Mauro Bajatierra protegió desde el primer momento a Sancho; le dio dinero, le facilitó trabajo y le buscó alojamiento.

Contra Bajatierra hay grandes sospechas de que pudiera inducir de modo más o menos directo a la comisión del delito que Sancho realizó.

Se trata de un conocidísimo anarquista, detenido en varias ocasiones y muy vigilado por la Policía.

A raíz de los acontecimientos que produjeron el fusilamiento de Ferrer, se le detuvo porque recayeron sobre él fundadas sospechas de que intentaba un golpe contra el entonces Presidente del Consejo, Sr. Maura.

Las cartas de Sancho.

Persona distinguida que a diario frecuenta el Congreso decía esta tarde en el salón de conferencias que es amigo de los dueños del taller en que trabajaba Sancho Alegre, y había sido autorizado por ellos para que dijera a cuantas personas quisiera que el Sr. Seravois afirmaba que, a su juicio, el regicida tiene cómplices.

Hace unos días que del taller se despidió un obrero pretextando que había sido llamado de Salamanca, y que el obrero era el que recibía las cartas destinadas a Sancho.

Aquel obrero se despidió con las lágrimas en los ojos por el cariño que, según decía, tenía al taller.

Después ha sabido el Sr. Seravois que el obrero en cuestión no ha llegado a salir de Madrid, y hasta conocía las señas de la casa en que vivía.

Donativos del Rey.

S. M. el Rey ha enviado, por conducto del señor marqués de Borja, al director general de Seguridad 2.000 pesetas para que las distribuya en la siguiente forma:

Mil pesetas al agente de Vigilancia Rafael Guíjarro Cuenca, que resultó herido por el criminal que atentó contra S. M.

Quinientas para el agente de Vigilancia Francisco Fernández Prados, que iba a la derecha del Rey en el momento en que fue agredido por Sancho.

Y quinientas para la guardia de Seguridad número 19, Vicente Canelada, que acudió en tercer término a la detención del criminal.

Conferencia

El jefe del Gobierno ha celebrado una larga conferencia con el fiscal de Su Majestad. Es indudable que habrá estado relacionada con la marcha del proceso; mejor dicho, habrá respondido al deseo del Presidente de conocer si había algo nuevo.

El señor conde de Romanones ha guardado sobre ella una exquisita reserva. Sólo dice que la actitud del Gobierno en ese asunto es inquebrantable.

Las Cámaras

Su Majestad el Rey recibirá a las Cámaras. Estas van a Palacio con el fin de felicitarle, con motivo de haber salido ileso.

Con ello es posible que haya estado relacionada la visita que el Presidente del Consejo ha tenido esta tarde con el Sr. Montero Ríos.

Declaración política

En el discurso de mañana hará el Presidente del Consejo una declaración política sobre el atentado de ayer.

¿Qué pasa?

Aunque se sabía que el Juzgado especial no actuaría hasta mañana, a las nueve, a primera hora de la noche se citó a todo el personal del Juzgado.

Este se ha constituido cerca de las nueve de la noche en la Casa de Canónigos, sin que los mismos oficiales superaran el motivo de la reunión.

Indudablemente se trata de una diligencia importante.

En provincias

EN BURGOS

BURGOS. (Lunes, tarde.) Mañana se celebrará en la catedral un solemne Tédum en acción de gracias por haber salido ileso el Rey del atentado.

El capitán general ha invitado al acto a las autoridades.

EN CADIZ

CADIZ. (Lunes, tarde.) Al Gobierno militar concurrieron los jefes de la guarnición para protestar contra el atentado.

El gobernador militar, general Zubia, envió un telegrama a Palacio.

Sigue en el Gobierno civil el desfile de personalidades de todas las clases sociales.

De los pueblos de la provincia se reciben muchos telegramas en el Gobierno.

EN BARCELONA

Se siguen las protestas. BARCELONA. (Lunes, tarde.) Continúa en progresión ascendente el desfile de personalidades por el despacho del gobernador, con objeto de protestar contra el atentado del Rey.

Después del medio día, entre otros muchos, estuvieron los cónsules de diversas naciones, jueces, magistrados, cabildo catedral y claustro universitario.

La visita de los estudiantes fue muy entusiasta. Iban con ellos los secretarios de las Juventudes liberal y conservadora, quienes se hicieron intérpretes de la indignación que sentían los escolares.

El gobernador pronunció frases enalteciendo la conducta de los escolares. Hubo vivas al Rey y entusiastas aplausos.

Interrogatorios.

La Policía ha interrogado a los hermanos de la madre de Rafael Sancho, adquiriendo los datos de la vida de éste, que hemos anticipado.

También ha interrogado a la esposa del agresor del Rey.

De las cartas que hemos dicho entregó a la Policía, la última está fechada en 29 de febrero pasado.

En ella se refleja una gran vacilación acerca de lo que proyectaba hacer.

Manifestaba su propósito de ir a Chile, y reconocía que la vida que llevaba era desordenada. Hacía declaraciones de ser libertario.

Otros antecedentes de Sancho.

La Policía ha averiguado que Sancho pertenecía a un grupo titulado «Sin patria», compuesto de tres individuos.

También ha sabido que formó parte de una Sociedad de resistencia, de la que fue expulsado por falta de pago.

Se ha confirmado que jamás estuvo procesado ni detenido.

Su afición al trabajo, según algunos compañeros, era muy poca; en cambio tenía verdadera pasión por la lectura.

Se ha comprobado que ingresó en el Ejército estando en Valencia, y fue declarado inútil.

EN ALICANTE

Sancho en el servicio militar. ALICANTE. (Lunes, noche.) El agresor de S. M. el Rey sirvió aquí en el regimiento de la Princesa.

Pertenecía al reemplazo de 1910.

Sirvió un mes solamente, siendo declarado inútil para el servicio militar por padecer de ataques epilépticos.

Prestó servicio en la compañía mandada por el capitán Sr. Robles.

Algunos de los que fueron compañeros suyos durante el corto tiempo que sirvió en el Ejército dicen que entonces se distinguía por su carácter bondadoso, y que era respetuoso con sus jefes.

Más antecedentes de Sancho.

ALICANTE. (Lunes, noche.) He tenido ocasión de hablar con otro compañero de Rafael Sancho.

Me ha manifestado que Sancho distinguíase aquí por su carácter reservado.

Siempre fue de poca salud.

Conoce algo el francés por haber estado en Orán algún tiempo trabajando como carpintero.

Cuando le reprendían se mostraba respetuoso.

Del pelotón a que Sancho pertenecía fue instructor el primer teniente del regimiento de la Princesa D. José Álvarez Entrona.

EN PAMPLONA

Felicitaciones. PAMPLONA. (Lunes, noche.) Se han dirigido numerosas felicitaciones a S. M. el Rey, con motivo de haber salido ileso del atentado.

En París

Los detalles del suceso. PARIS. Los periódicos de hoy publican extensas informaciones acerca del atentado cometido ayer contra el Rey de España.

En todas partes se comenta con gran entusiasmo el extraordinario valor de que Su Majestad dió pruebas y el fracaso de los criminales propósitos del agresor.

Felicitaciones oficiales.

PARIS. El ministro de Negocios Extranjeros ha visitado al embajador de España, para rogarle que felicite, en nombre del Gobierno, al Rey de España, por haber salido ileso del criminal atentado de que fué objeto.

El Presidente de la República, que marchó ayer, acompañando el cadáver de su madre, ha teleografiado desde donde se encuentra directamente al Rey, felicitándole con efusión.

Al mismo tiempo telegrafió a París encargando que uno de sus oficiales ayudantes fuera a la Embajada española a hacer presente su protesta contra el atentado y la felicitación al Rey.

Injurias al Rey.

PARIS. «La Batalla Sindicalista» da cuenta hoy del atentado contra el Rey de España, mezclando en el relato frases injuriosas y groserías del peor gusto contra Don Alfonso.

Me abstengo de comunicárselas.

Lo que sí consigno es que el lenguaje del citado periódico ha merecido unánimes censuras.

LOS LUNES DEL TURISMO

El porvenir de los balnearios y estaciones climatológicas españolas.

En estos últimos tiempos se ha constituido en Milán una nueva Sociedad que se denomina «Associazione Nazionale italiana per il miglioramento delle stazioni balneari, termali e climatiche».

Esta Asociación se propone mejorar los balnearios y estaciones climatológicas italianas favorecidas por los extranjeros.

Utilizará para lograr sus fines la publicidad intensiva y creará centros de diversiones, como kursaales, campos de golf y otros juegos deportivos en boga, etc., y solicitará de los Poderes públicos las modificaciones necesarias de las leyes y reglamentos vigentes, con el fin de facilitar el progreso y desarrollo de todas las industrias turísticas, termales y climatológicas.

Hará algún tiempo que señaló la fundación en Francia de una Asociación similar, que persigue un objeto parecido, ya que se trata de defender los intereses de las estaciones termales, etc., cerca de los Poderes públicos, y organiza campañas de publicidad en el mundo entero, que hacen conocer las cualidades y ventajas de los balnearios franceses, tan duramente combatidos por los alemanes, austriacos y suizos.

Dicha Asociación recibirá probablemente, dentro de corto plazo, un fuerte apoyo financiero por cuenta del Estado francés, que subvencionará con parte de los recursos que obtiene de la reglamentación de los juegos, recursos que llegan, como se sabe, a varios millones.

Las industrias balnearias y climatológicas españolas se hallan en una situación muy inferior a las de los países que acabo de citar, porque ni siquiera consiguen retener la clientela nacional.

Hay, pues, que extrañarse de que no se haya hecho nada en el indicado sentido.

Las estaciones climatológicas, que debían ser numerosas en España, y sobre todo en la costa mediterránea, no existen más que en estado embrionario.

Las riquezas termales están casi inexplotadas, aunque, hecho único en Europa, haya aquí estaciones donde se puede hacer curas de invierno, es decir, donde se puede añadir a los méritos terapéuticos excepcionales de las aguas, los placeres de la invernada, tan apetecidos por muchos turistas.

Es público y notorio que especialistas dedicados a tal clase de negocios han venido con frecuencia a estudiar asuntos de explotación de estaciones termales o climatológicas, los cuales, después de convencerse de la posibilidad de competir fácilmente con lo que hay en el extranjero, han rehuído ante la falta de disposiciones legales que permitan la realización de sus proyectos.

Ha llegado, pues, la hora de obrar, si es que no se quiere que sigan inexplotadas todas esas riquezas.

Como ya se ha dicho repetidas veces, el desarrollo de esos grandes depósitos de turistas, que son las estaciones balnearias climatológicas y termales, puede ayudar considerablemente al desarrollo del turismo.

Se ha afirmado también que los dos problemas sólo constituyen uno en realidad.

Tantas razones se acumulan para excitar a un despertar, a una acción enérgica y decisiva, que es imposible se prolongue por más tiempo el estado letárgico presente.

Hay una clientela que sólo pide poder venir los inviernos a hacer en España curas de aguas y que vendría si encontrase el mismo «comfort»—y digámoslo con franqueza—las mismas diversiones que en las estaciones extranjeras.

Me refiero a la clientela del Centro y del Sur de América.

¿Qué se ha hecho aquí para atraerla y fijarla?

Si se exceptúa San Sebastián, donde gracias a una situación privilegiada han sido mejorados en diez años los servicios municipales y organizadas fiestas magníficas, donde se dan cuenta de que los banistas invernales y turistas que se quieren habituar a no ir al extranjero necesitan hallar en España lo que tienen en Niza, Carlsbad, Vichy, etc., en el resto de la nación no se ha hecho nada.

Conozco un folleto editado por un balneario, donde se quiere convencer al banista de que es preferible para él tomar las aguas en una estación donde no haya diversiones que en otra donde, una vez seguido el tratamiento, cosa que sólo ocupa unos minutos al día, podría ir al Casino, asistir a las carreras de caballos, a concursos de «lawn-tennis», a fiestas infantiles, a funciones teatrales, al tiro de pichón, etc.

No sé que tal argumento haya convencido hasta ahora a los habituales banistas de Vichy, Aix-les-Bains, Carlsbad y Baden-Baden.

Es preciso no hacerse ilusiones. Vale más estudiar cómo las estaciones predilectas del gran público han llegado a su prosperidad presente y copiarlas, que sostener teorías más o menos ingeniosas.

De esta manera se convencerá más rápidamente a los banistas, que no queriéndolos probar que les conviene pasarse tres semanas fastidiándose mortalmente.

Y si esto es verdad para los balnearios, es aún más cierto para las estaciones invernales.

En todas partes lo ha comprendido así el legislador, y ha creado, para permitir la explotación de las riquezas termales y de los climas excepcionales por sus condiciones de igualdad y de pureza, una legislación que faci-

lita la construcción de hoteles, Casinos, campos de juegos deportivos, etc.

¿Qué es preciso hacer en España?

El problema es arduo y complejo; pero antes de intentar resolverlo no sería malo averiguar lo hecho en otras naciones, con objeto de orientarse seriamente y ponerse en condiciones de hallar la feliz solución buscada.

No faltarán las ocasiones de volver sobre esta cuestión y de analizarla desde otros puntos de vista.

LEON ROLLIN

CASA REAL

Al Tedeum celebrado en Palacio asistieron los mayordomos de semana de S. M. el Rey, marqueses de Montalvo, Ceballos-Carabajal, Frontera, Torralba, Argüeso, Montebajudo, Santo Domingo, Valdefuentes, Sancha, Mohernando, condes de Caudilla, Vilches, Villamarcel, Lazcoiti, Real-Apicio, Unión, Artaza, Polentinos, Val del Aguila, Clavijo, Cimerá, Maza, Rincón, barón de Covadonga, Sres. Coello, Baeza, Zarco del Valle, Cuadra, Prado-Palacio, Herrera, Travesedo, Montes-Jovellar, Urquijo, Weyler, Postestad, Suárez-Guanes, Loriga, Vázquez-Chavarrí, Bermúdez-Varela, Sanjuana, Avial, Quiroga, Sanchiz, Lastra y San Miguel.

LA CALERA se complace mucho haciendo saber a sus favorecedores que ha logrado reducir el precio de su antracita superior, al mínimo de 3 pesetas quintal y 64 pesetas tonelada, que alcanzó en sus tiempos más favorables.

A sus clientes de provincias, por toneladas y quintales, seguirá sirviéndoles de su depósito de Madrid y a los precios de Madrid, y a los de vagones completos, directamente de sus minas de Peñarroya.

La Calera, Magdalena, 1, entlo. Teléfono 532.

ALCANCE POLITICO

Esta mañana ha firmado el Rey el decreto nombrando alcalde de Barcelona a D. José Collaso.

Refiriéndose el ministro de la Gobernación a este nombramiento, decía que encontraba justos los elogios de la Prensa, pues se trata de una persona que ha sido alcalde de Barcelona, de gran autoridad social, lo que se llama un hombre ecuaníme, que no estaba en pugna con ninguna de las fracciones políticas, y por lo tanto cree que contribuirá a la pacificación de los espíritus.

Una Comisión de farmacéuticos, acompañada del Sr. Carracido, ha visitado al ministro de la Gobernación para protestar del funcionamiento de algunas Cooperativas farmacéuticas.

También ha visitado al Sr. Alba el diputado socialista D. Pablo Iglesias, para formularle algunas denuncias relacionadas con la conducta de diversas autoridades que se distinguen en perseguir a Sociedades obreras.

Han sido numerosísimos los diputados provinciales llegados para asistir al banquete en honor del señor conde de Romanones.

Las representaciones liberales de las Diputaciones de Málaga y Granada, que son nutridas, han visitado al jefe del Gobierno, acompañadas de los representantes en Cortes ministeriales de ambas provincias.

El ex ministro D. Felipe Sánchez Román se ve obligado a guardar cama desde hace unos días, a consecuencia de un ataque gripal.

Celebraremos su restablecimiento.

Han visitado hoy al Presidente del Consejo de ministros los diputados provinciales liberales de León, expresándole los deseos de ofrecer sus respetos y adhesión a S. M. el Rey.

En honor de la columna de desembarco

El ministro de Marina invistó hoy, a la una, en el restaurant Tournié, a la plana mayor de las fuerzas de desembarco que vinieron de la escuadra para asistir a la jura de la bandera, y con tal motivo sentó a su mesa a todos los generales del ministerio, además del capitán general de la Armada, capitán general de la primera región, gobernador militar de Madrid y coronel de León, Sr. Mayorga, jefe militar del cuartel de San Francisco, donde se aloja la columna del Carlos V.

Al terminar el almuerzo, aunque sin caracteres de discurso, saludó el ministro a todos los presentes, y, protestando del iniecuo atentado de ayer, dió un viva al Rey, que fué contestado con entusiasmo.

El general Marina dió las gracias por la invitación, y dedicó grandes elogios a las fuerzas de Marina por su brillante presentación, en el acto de la jura y lucido desfile subsiguiente, que patentizaron el alto grado de instrucción militar que poseen.

El Sr. Gimeno dió que acogía con gran satisfacción el elogio, que él deliberadamente había omitido, porque no pareciera en su boca interesado.

NOTICIAS GENERALES

El Circulo de Bellas Artes saca a concurso público el servicio de limpieza y conservación de los pisos del nuevo local social de La Equitativa.

Las proposiciones se dirigirán al presidente en pliego cerrado, antes del día 20 del actual.

El señor D. Julián Nougues nos ruega ha gamos constar que no se ha adherido al mitin de notarios, celebrado recientemente en esta capital.

La Sociedad Ginológica Española celebrará sesión científica mañana miércoles, a las seis y media de la tarde, en el Colegio de Madrid, Mayor, 1.

las seis y media de la tarde, en el Colegio de Madrid, Mayor, 1.

A las tres de la tarde del martes próximo se inaugurarán cuatro fuentes enclavadas en los barrios de Tetuán, Castillejos, Los Pinos y Cuarenta Fanegas.

Los gastos de instalación han sido suplidos por los vecinos y el diputado provincial D. Felipe Montoya, que ha donado 2.000 pesetas para ese objeto.

El alcalde de Chamartín y el de Tetuán han prestado su cooperación oficial y personal a esta mejora, que tantos beneficios producirá a un barrio que la necesitaba.

En la escuela de defunción del malogrado joven D. Antonio Guíjarro y Casado apareció un error de caja, debiendo leerse: «Sus desconsolados padres D. Nicomedes Guíjarro y doña Inés Casado; su hermano, etc.»

El entierro del desventurado joven se ha verificado esta tarde, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

La Chambre de Commerce Française de Madrid, calle del Príncipe, 17, invite la colonia francesa a asistir le 15 courant, à 5 heures de l'après midi, à la réception qu'elle organise en l'honneur de M. Mascraud, président, et de messieurs les délégués du Comité du Commerce, de l'Industrie et de l'Agriculture de Paris, qui sont venus à Madrid invités par el Circulo de la Unión Mercantil y las Cámaras Oficiales de Comercio é Industria de esta corte, que también quedan invitadas.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Una inauguración.

PAMPLONA. (Lunes, noche.) Con asistencia de las autoridades, personalidades distinguidas y representaciones de la Prensa local, se han inaugurado las oficinas de la red telefónica interurbana, reformadas con gran lujo.

Los invitados fueron obsequiados con un lunch y se pronunciaron brindis entusiastas por la prosperidad de la red.

EXTRANJERO

Huelga que cesa.

PARIS. Ha cesado la huelga de mozos de mudanzas.

Encuentro.

PARIS. Entre unos obreros en huelga y varios policías ha habido un encuentro, resultando heridos dos de los primeros.

Varios fueron detenidos.

LA SALUD DEL PAPA

ROMA. El Papa ha experimentado esta tarde una gran mejoría, dentro de la gravedad de su estado.

Tenía 36 grados y 8 décimas. Mejoran los síntomas de la bronquitis. Las condiciones generales son buenas.

Sin embargo, los médicos no aluden a la afección del corazón.

Parece que Su Santidad pidió que le dieran de comer, pues sentía algún apetito.

La huelga en Bélgica

El paro se extiende.

BRUSELAS. La Casa del Pueblo está animadísima.

Hasta ahora huelgan en Bruselas 40.000 obreros.

Los tipógrafos no trabajan, a excepción de los que confeccionan los periódicos.

En la fábrica de electricidad se trabaja también.

Algunas casas particulares, para evitar incidentes, han dado licencia a sus obreros hasta el jueves.

En Charleroi, el paro alcanza ya a casi toda la cuenca minera.

Huelgan 40.000 obreros.

En Jumez huelgan también todos los obreros; éstos huelgan ahora por primera vez.

Los metalúrgicos, que han secundado el movimiento, son 25.000.

De las fábricas de vidrio huelgan 8.000. La tranquilidad es absoluta.

Han parado 35.000 mineros y 2.000 carreteros.

En Lieja han cerrado la mayor parte de los establecimientos industriales.

En la fábrica nacional de armas de guerra trabajan 1.400 obreros, de los 3.500 que hay en ella.

Los comercios están abiertos.

Los tranvías y los carros no han interrumpido la circulación.

El jefe del partido socialista ha dicho que, en total, huelgan en Bélgica 350.000 obreros. Se muestra muy esperanzado en alcanzar el triunfo.

Han marchado a las cuencas mineras numerosas tropas.

Más noticias.

BRUSELAS. En todas las provincias belgas hay tranquilidad.

Jamás se ha conocido

agente terapéutico de tan poderosa acción como el Radium. Este vistoso en varias enfermedades reputadas incurables...



LA TINTORERIA "LA AMERICANA" Preciados, 6, se traslada a Mayor, 51, "Tinte Parisiense"...



Absolutamente seguro, nunca falla. No contiene mercurio ni yodo de potasio. PRECIO DEL FRASCO: 25 PESETAS...

INTERVENTORES DE FERROCARRILES Preparación con práctica de aparatos Breguet y Morse...



CONVIENE SABERLO

La lámpara OSRAM es la ÚNICA que ha publicado certificados de los Laboratorios y Centros electrotécnicos oficiales de Madrid, demostrando su consumo económico...

LEON ORNSTEIN.-Madrid, Mariana Pineda, 5

APIOLINA CHAPOTEAUT Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos...

REPRESENTANTES Y VIAJANTES con grandes relaciones se buscan en toda España, para venta de artículos de gran consumo...

LA SALUD! LA VIDA! EL BIENESTAR! SÓLO SE OBTIENE TOMANDO EL DEPURATIVO RADICAL CAMACHO...

XXVIII ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA Doña Angela Fernández de Liencres y Carvajal FALLECIÓ EL 15 DE ABRIL DE 1885...

La Correspondencia de España OCHO GRANDES PAGINAS DIARIAS SIETE EDICIONES PARA MADRID Y PROVINCIAS...

OMNIBUS Y BERLINAS AL SERVICIO DE LOS FERROCARRILES Para la estación del Norte Para las de Atocha y Delicias...

24.000.000 de Francos Pueden ganar los que compren a plazos mensuales valores Públicos cotizables en Bolsa...

Emplastos perforados americanos de fieltro rojo, ó sea bayeta encarnada DEL DR. WINTER...

GIROD.-Carrera de San Jerónimo, 43.-Muebles prácticos para oficinas. ATENCION Se compra toda clase de alhajas...

SE VENDE en buenas condiciones la MAQUINARIA y APARATOS de una Central Eléctrica, situada en la provincia de Barcelona...

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUE DE RISCAL EL CIEGO (Alzira) Fíjense en todos los hoteles y restaurantes...